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Capitán de Incode
Technologies, mexi
cana especializada en
identidad biométrica,
reconocida por Nas
daq por su valuación
de 1.25 mil millones de
dólares. Es unicornio

desde diciembre y su
tecnología, una plata
forma con sede en Si

licon Valley, se utiliza
en 12 países. Entre sus
clientes están Citiba
namex, HSBC, Banor
te, KonfíoyClip
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¿Va Claro TV?

No pierda de vista la sesión del Pleno
del Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT), que lleva Adolfo Cuevas,
en la que se prevé votar el tema de la con
cesión de televisión de paga de Claro TV,
empresa de reciente creación de la fami
lia Slim.

Dentro del Pleno del regulador se vis
lumbra una votación de tres comisiona
dos en contra y dos a favor de la conce
sión con la que Carlos Slim busca entrar
al mercado, un tema pendiente desde ha
ce 16 años.

La presión por mantener al margen a
Slim es muy fuerte, especialmente preocu
pante para Televisa, de Emilio Azcárra
ga Tean, y AT&T, que en México preside
Mónica Aspe, pues ambas empresas son

socias en TV de paga satelital con Sky. La
operadora estadounidense tiene 41 por
ciento y Azcárraga el 59 restante.

Pero además, en el segmento de te
levisión por cable, Televisa tiene 63.98
por ciento del pastel y como nuevo juga
dor Claro TV podría ofrecer de entrada
un atractivo triple play —telefonía e inter
net fijo y TV— y hasta telefonía e inter
net móvil, lo que movería el mercado en el
mediano plazo.

Críticos de las empresas de telecomu
nicaciones de Slim advierten que la com
petencia del sector se vería disminuida,
pero hay voces que señalan que la pre
sencia de Claro TV podría ser la clave pa
ra que, por fin, bajen los precios de la tele
visión de paga
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Transparentar
chocolates

Si el controversial decreto
para regularizar autos "cho
colate" va porque va, como
apuntan las cosas, lo mínimo
que plantea la industria es
transparentar las cifras sobre
ese nuevo parque vehicular.

Contar con detalles de
estos autos será importan
te, pues una de las justifica
ciones que dio el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador para llevar a cabo
la regular ización fue que es
tos vehículos representan la
única alternativa para que
familias de escasos recursos

tengan un auto.
Sin embargo, hasta no

tener un registro claro no se
podrá saber si efectivamen
te se cumple con la prohibi
ción a deportivos y autos de
lujo ilegales que establece el
decreto.

Otro detalle que ha lla
mado la atención de la indus
tria automotriz es el cambio
en la antigüedad requerida
para poder regularizar.

En un principio el de
creto, firmado por Presiden
cia, la Secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez;
el Secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, y
la Secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, seña
laba que se incluirían autos
de modelos no menores a
ocho años de antigüedad.

Dos días después de
ese anuncio, se agregó una
fe de erratas para señalar
que la medida va con aque
llas unidades cuyo modelo
no sea menor a cinco años
de antigüedad. '

Preparan relevo

En la Asociación Mexica
na de Franquicias (AMF) se

mado la atención de la indus
tria automotriz es el cambio
en la antigüedad requerida
para poder regularizar.

En un principio el de
creto, firmado por Presiden
cia, la Secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez;
el Secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, y
la Secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, seña
laba que se incluirían autos
de modelos no menores a
ocho años de antigüedad.

Dos días después de
ese anuncio, se agregó una
fe de erratas para señalar
que la medida va con aque
llas unidades cuyo modelo
no sea menor a cinco años
de antigüedad. '

Preparan relevo

En la Asociación Mexica
na de Franquicias (AMF) se

prepara el relevo de presi
dente, pues en marzo el ac
tual presidente, Julio Bele
lá, quien además es capitán
de Cinnabon, termina su
periodo.

La AMF agrupa a 300
marcas y 90 mil puntos de
venta de los giros de ali
mentos y bebidas, retail,
servicios especializados, sa
lud, educación, tecnología,
comunicaciones, automo
triz, niños y turismo que se
ubican principalmente en
el centro y el occidente del
País, zonas que concentran
66 por ciento de los nego
cios de este giro.

Las elecciones se reali
zarán en febrero y los can
didatos para sustituir a Be
leki son José Antonio
Amutío, que actualmente
preside la zona occidente
de la AMF, y Mario Brice
ño, que en septiembre pa
sado se estrenó como CEO
de la franquicia de pizzas
Benedetti's.

Dentro de las propues
tas de ambos contendientes
está promover la exporta
ción de franquicias mexica
nas y brindar capacitación y
asesoría en el sector.

Las franquicias gene
ran alrededor de 900 mil
empleos y el 6.5 por ciento
del PIB en México, según la
Asociación.

Entre las primeras ta
reas para el sucesor de Be
leki está la edición 45 de la
Feria Internacional de Fran
quicias, que se celebrará en
junio.

Alianza con
artesanos

La aerolinea estadouniden
se Delta Air Lines, que lle
va Ed Bastían, empezará a
distribuir el próximo mes
sus nuevos kits creados por
artesanos del País, gracias a
una alianza con la empresa

Benedetti's.
Dentro de las propues

tas de ambos contendientes
está promover la exporta
ción de franquicias mexica
nas y brindar capacitación y
asesoría en el sector.

Las franquicias gene
ran alrededor de 900 mil
empleos y el 6.5 por ciento
del PIB en México, según la
Asociación.

Entre las primeras ta
reas para el sucesor de Be
leki está la edición 45 de la
Feria Internacional de Fran
quicias, que se celebrará en
junio.

Alianza con
artesanos

La aerolinea estadouniden
se Delta Air Lines, que lle
va Ed Bastían, empezará a
distribuir el próximo mes
sus nuevos kits creados por
artesanos del País, gracias a
una alianza con la empresa

mexicana de ropa Someone
Somewhere, que encabeza
Antonio Ñuño.

Como parte de esta co
laboración, la compañía
mexicana generó 250 em
pleos para artesanos de
Oaxaca y Michoacán, quie
nes están a cargo de la ela
boración de los kits que
contienen bolsas de tela y
antifaces para dormir.

Los productos son ela
borados con materiales lo
cales y sustentables, y se
proporcionarán a los pasa
jeros de clase Business de
Delta, una de las aerolíneas
más importantes de Estados
Unidos.

Tradicionalmente, las
líneas aéreas se alian con
marcas de lujo para hacer
estos kits, pero Delta es
tá apostado por un cambio
tras detectar que las nuevas
generaciones prefieren pro
ductos sustentables y con
impacto social.
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Del griego heros to
mamos al personaje
eminente con la sín

tesis de rasgos y capacidad
para hazañas extraordina
rias que salvan. Si la cultura
es un conjunto de creencias
y pautas de conducta social,
entonces en nuestra cultu
ra se han puesto en boga los
héroes y casi todos son sú
per, pues el mal aumenta y
la competencia por salvar al
mundo arrecia

Llama la atención que és
ta nuestra cultura, tiene ahora

elementos (millennials bus
can quien les ayude a salvar
el planeta; centennials no se
atreven a tomar riesgos y ad
raran a quien lo hace; el mal
se publicita más abierta y fre
cuentemente en los medios; la
tecnología ha avanzado a ni
veles que, en apariencia, pue
den ahora si tener un giro pa
ra bien) que, majados en un
crisol, nos llevan a esta urgen
cia por salvar y ser salvados
más que en otras épocas.

Woody Alien hace po
co notó que ya todo el cine

se volcó hacia superhéroes
y de cinco en cinco a la vez
o de diez en diez. Este va
cío, al menos en la vida real
(pues habrá que concordar
que nadie podrá detener tre
nes lanzando tela arácnida),
lo llenan Musk, Bezos, Ga
tes, Zuckerberg, Page y otros
superhéroes corporativos.
Todos ellos quieren estar al
frente de su propip universo,
irán al espacio sideral, salva
rán al planeta en muchos ni
veles y son un batman, iron
man o superman en ciernes.

Los aprendices de su
perhéroe (como Adam Neu

mann, de WeWork antes de
su caída), muchos de ellos al
frente de empresas unicornio
(otro adefesio de la cultura
griega), ya vieron lo que fun
ciona en sus mentores y to
dos buscan llegar y suplirlos
haciendo labores heroicas.
El mercado, por su parte, lo
ha abrazado y lo ha compra
do, al precio que sea pues se
deshace en vítores y en llanto
al verlos hablar.

Uno de los casos más in
sólitos es el de Tesla Si Jim
Collins escribió los rasgos
de un líder, Musk no tiene
ninguno. Quizás pronto vis
tiendo spandex, este héroe
aspira y vende lo que sus mo
delos de coche deletrean (li
teralmente, S3XY) y en cada
aparición pública se eleva a sí
mismo como un Tony Stark
de carne y hueso.

Su empresa es la más va
liosa de la industria (1.2 trillo
nes hasta hace un mes, antes
del ajuste en bolsas), más va
liosa incluso que las siguien
tes 12 compañías que le si
guen (Toyota, Ford, GM, VW
etc...) a pesar de estar por de
bajo del lugar 20 de produc
ción global de coches (cerca
de 0.5 MM vs 10.5 MM de
Toyota, la mayor de todas,
pero quien solo vale 0.26 tri
llones de USD).

Para lograr ese valor de
Tesla, con sus números (ven
tas de 47,000 MM de USD,
un margen EBITDA de 15.5%,
un WACC de 18%, un flujo li
bre de 4,600 MM de USD) se
requeriría un crecimiento fu
turo de cerca de 140% anual.
Esto es prácticamente impo
sible por dos razones.

La primera es de con

sistencia financiera, pues su
flujo aunque dinámico no
ha crecido nunca a tres dígi
tos, por lo que para que valga
eso, habríamos de creer que
acelerará sus crecimientos a
más del doble por los próxi
mos 5 a 10 años, y esto es casi
imposible.

La segunda es de consis
tencia económica: Se ven
den unos 80 MM de coches
al año y cerca de un 5% son
eléctricos (híbridos, enchufa
bles, etc..). La demanda total
crece a no más de 4% anual
y la penetración de los eléc
tricos podría llegar, de forma
optimista, al 30% en el año
2030 en EEUU y a un 42
47% en Europa y China.

Tesla tiene hoy un 15%
del mercado total de eléctri
cos y si lo mantuviera, usan
do los supuestos anteriores,
su valor justo ronda más bien
los 70,000 MM con 5 MM
de coches de ventas en 2030
(no es una relación lineal, pe
ro suponiendo que los creci
mientos de la industria y de
Tesla guardan sus velocida
des relativas).

Si fuera aumentando su
share hasta el 60% (que de
je atrás a los 40+ jugadores
que hoy existen), su valor se
incrementa a 140,000 MM.
Para llegar al valor que tie
ne hoy, se requeriría el share
mencionado, sobre un creci
miento anual de la demanda
global de coches, que dejara
ventas al 2030 al menos 50
veces mayores a las de hoy, lo
cual es menos que imposible,
solo por demografía El mun
do si necesita ser salvado, pe
ro no será Tony Stark quien
lo haga y menos Musk.
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El amparo que otorgó
la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

(SCJN) al Centro de Litigio
Estratégico para la Defen
sa de Derechos Humanos
(CLEDH) en materia de
derechos de las audiencias
de radio y televisión (A.R.
1031/2019) se ha dicho que
equivale a una ley mordaza.
¿Es así? Veamos.
Antecedentes. En 2014 al
expedirse la Ley Federal
de Telecomunicaciones y
Radiodifusión (LFTR) se
reconocieron diversos de
rechos de las audiencias de
radio y TV (p. ej. el distin
guir la publicidad de la in
formación, y la opinión de
la información), se ordenó
que los concesionarios tu
vieran un código de ética y
un defensor de la audiencia.
En ese momento nadie dijo
que era una ley mordaza.

En 2017 el Instituto Fe
deral de Telecomunicacio
nes (IFT) emitió los linea
mientos sobre defensa de
la audiencia que llevaron
a la interposición de con
troversias constitucionales
y, finalmente, a la modifi
cación de la ley, en lo que
se conoce como la contra
rreforma de audiencias que
está impugnada en una ac
ción de inconstitucionali
dad pendiente de resolu
ción en la SCJN.

CLEDH interpuso el
amparo por considerar que
la contrarreforma de au
diencias violentaba su de

recho a defender derechos
humanos porque los códi
gos de ética serían sólo por
autorregulación, el defen
sor únicamente se regiría
por estos, porque se elimi
nó el derecho a que se dis
tinga información de opi
nión, y por limitar la obli
gación de radiodifusores de
distinguir publicidad de la
programación.
Polémica, Esta ha sido in
tensa porque con la deci
sión de la SCJN parece que
se restaura el derecho de la
audiencia a distinguir infor
mación de opinión sobre lo
cual no ahondaré, sólo le re
comiendo el articulo de Er
nesto Víllanueva en https://
bitly/3rl0Dxa.
SCJN. Con base en el pro
yecto de resolución, no se
está imponiendo una mor
daza, sino dejando la LFTR
según fue expedida en 2014.
Debe decirse que esta no
fue impugnada de incons
titucional por los concesio
narios de radio y TV, por lo
que esos derechos de las au
diencias fueron consentidos
por ellos tiempo atrás.

Además, las deficiencias
de la LFTR hacen que no
haya sanciones por conte
nidos que quebranten dere
chos de las audiencias, tam
poco existe riesgo alguno de
que se cancelen, ni que se
eliminen notas informativas.
Basta una lectura integral
de la LFTR para constatar
lo. El IFT al día de hoy ca
rece de facultades para ello

en la LFTR y ni con lo que
se restauraría por la SCJN
alcanza para habilitar una
sanción por un contenido
o programa específico.
¿Unos sí, otros no? Las
audiencias tienen derechos,
independientemente de que
sean de un medio comercial,
uno público o uno social.
Ahora la pregunta que surge
es, ¿los derechos de las au
diencias debieran ser igual
mente aplicables a la televi
sión de paga, a los servicios
de streaming y otras plata
formas? Lo cierto es que en
la LFTR los derechos de las
audiencias se concibieron
únicamente para radio y TV
abierta, y en algunos casos
también para la televisión
de paga
PublicidadInfo. En la
Constitución está prevista
la prohibición de presentar
publicidad como informa
ción periodística o noticio
sa Además, en la LFTR se
obliga a que los radiodifuso
res "aporten elementos pa
ra distinguir publicidad y el
contenido de un programa",
lo cual está en línea con las
mejores prácticas de países
como Reino Unido. Este de
recho fue eliminado con la
contrarreforma de 2017 y
podría ser reinstalado con
esta decisión de la SCJN,
pero tendremos que espe
rar para ver el detalle en la
sentencia definitiva para sa
ber los efectos del amparo
concedido.

El diseño de regulación
para distinguir publicidad
y programación debe par
tir de un diálogo en que se
puedan escuchar los legí
timos puntos tanto de las
audiencias como de los ra
diodifusores y anunciantes,
siempre recordando que lo
que debe regir dicha regula
ción es el derecho a no ser
engañado y la transparencia
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What's
News

General Electric Co.

reportó que la utilidad
del cuarto trimestre cayó
3% por problemas en la ca
dena de suministro y pro
yectó un regreso al creci
miento de ventas este año

al empezar a recuperarse
su unidad de aviación. El
conglomerado de Boston
proyectó un flujo de caja
de 5.5 mil a 6.5 mil millo
nes de dólares en el 2022.
GE planea dividirse en tres
compañías distintas en el
curso de los próximos dos
años mientras sortea el

impacto de la pandemia
en su unidad de aviación.

? DNEG, un estudio
de efectos visuales de

Hollywood, se está combi
nando con una compañía
de adquisición de propósito
especial para salir a bolsa
con una valuación de 1.6 mil
millones de dólares. DNEG,
conocida por su trabajo
visual ganador del Óscar en
cintas como "El Origen" y
"Tenet", se está fusionando
con SPAC Sports Ventures
Acquisition Corp., una
firma cheque en blanco
enfocada en medios y
entretenimiento.

? Elon Musk quiere que
McDonald's Corp. empiece
a aceptar dogecoin como
forma de pago. "Me comeré
una cajita feliz en la TV
si @McDonalds acepta
Dogecoin", tuiteó ayer el
CEO de Tesla Inc. Musk

ha promovido dogecoin
una y otra vez, incluyendo
a inicios de mes cuando

señaló que Tesla aceptaría
la criptomoneda como
forma de pago para cierta

mercancía. El precio de
dogecoin subió ayer 8%,
informó CoinMarketCap.
Representantes de Tesla
y McDonald's no respon
dieron a solicitudes de
comentarios.

? La creciente de
manda de semicon

ductores ha ayudado a
Taiwan Semiconductor

Manufacturing Co. a lograr
una capitalización de mer
cado de 600 mil millones

de dólares, convirtiéndola
en la compañía más valiosa
en Asia. A nivel global,
TSMC se sitúa en noveno
lugar, detrás de Berkshire
Hathaway Inc., de Warren
BulTett, indicó S&P Global
Market Intelligence.
Tencent cerró ayer con
un valor de mercado de
unos 569 mil millones de

dólares. TSMC ha supe
rado consistentemente
a Tencent desde el 15 de
diciembre, reporta FactSet.

? Lockheed Martin Corp.
dijo que las autoridades
federales antimonopolio
de EU han rechazado sus
términos propuestos para
cerrar la compra de Aerojet
Rocketdyne Holdings Inc.
por 4.4 mil millones de
dólares este mes. Lockheed

Martin aceptó comprar a
Aerojet en diciembre del
2020, pero ha enfrenta
do oposición de algunos
contratistas de defensa

preocupados por la dispo
nibilidad futura de motores
de cohete. Lockheed Martin

indicó que podría decidirse
por impugnar cualquier
demanda de la Comisión
Federal de Comercio o
rescindir el trato.
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El polémico ministro
González Alcántara

Apoco menos de un año
del relevo de Arturo

Zaldívar en la presi
dencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), la
carrera por encabezar el Poder
Judicial entra en una de sus más
interesantes etapas. Quienes
pretenden ocupar ese cargo, a
partir del 1 de enero de 2023, co
mienzan a presentar sus cartas
credenciales a la figura que será
determinante en la sucesión: el
titular del Poder Ejecutivo, An
drés Manuel López Obrador.
En ese contexto se entiende

la resolución del ministro Juan

Luis González Alcántara Ca
rrancá, para obligar a los con
cesionarios de radio y televi
sión a distinguir en sus progra
mas informativos los conteni
dos con presuntos juicios de va
lor, considerados de opinión, de
los puramente noticiosos, una
decisión que se alinea a la gue
rra que desde Palacio Nacional
se mantiene contra los medios
informativos.
La carrera de González Al

cántara ha estado ligada a Ló
pez Obrador desde principios
del siglo, cuando el entonces
Magistrado se desempeñó co

mo presidente del Tribunal Su
perior de Justicia del Distrito
Federal durante la Jefatura de
Gobierno del tabasqueño. La
intervención del ahora minis
tro fue determinante para que
AMLO participara en las elec
ciones del año 2000, toda vez
que le ayudó a validar su muy
cuestionada residencia en la ca
pital del país.
Dicho apoyo fue suficiente

para que López Obrador deci
diera que el primer ministro a
nombrar durante su gestión
fuera precisamente Alcántara
Carrancá, a pesar de que sobre
el magistrado pesaba la sombra
de aquella decisión con la que,
como responsable de la Cuarta
Sala Familiar del Tribunal Su
perior de Justicia, eliminó la
pensión alimenticia para los
hijos del polémico ministro Ge
naro Góngora Pimentel.
En esa designación de di

ciembre de 2018 tuvo mucho que
ver también la cercanía de Juan
Luis González Alcántara con el
depuesto consejero Jurídico de
la Presidencia, Julio Scherer
Ibarra, quien fue el encargado
de cabildear el nombramiento
en el Senado de la República y,
previamente, de convencer a Ló
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pez Obrador de que el perfil era
el adecuado para tener en la Cor
te una pieza que privilegiara la
lealtad. Y efectivamente así lo hi
zo: Alcántara privilegió la lealtad
en sus tres primeros años como
ministro, pero no solo hacia el
Presidente, sino al Consejero Ju
rídico que lo catapultó ai máxi
mo órgano de justicia.
Con este enfoque llegaron a

leerse en Palacio Nacional pos
turas de González Alcántara
frente a temas como la contro
versia de Francisco García Ca
beza de Vaca y la pérdida de su
fuero constitucional. El minis
tro no admitió el tema, pero re
comendó también no proceder
contra el gobernador tamauli
peco, sino hasta que concluya
su administración. De igual for
ma causó extrañeza que el ma
gistrado encumbrado por Ló
pez Obrador considerara la po
sibilidad de declarar inconsti
tucional la compra de medica
mentos en el extranjero, una de

las iniciativas impulsadas por la
entonces oficial mayor de Ha
cienda, Raquel Buenrostro, y
por el Presidente.
Juan Luis González Alcántara

tiene una deuda con AMLO que,
al parecer, por su sentencia en
materia de regulación de me
dios, quiere empezar a saldar.
Tiene 11 meses por delante para
pelear por la presidencia de la
Corte, en una contienda en la
que sus rivales, Loretta Ortiz
Ablf, Margarita Ríos Faijat y
Yasmín Esquivel Mossa, no
tienen nada asegurado. La pri
mera por ser la novata del pleno,
la segunda por marcar distancia
de la línea presidencial, y la úl
tima por 'sangrar' mil millones
de pesos al erario con el caso de
Carmela Azcárraga Milmo, una
decisión que la propia ministra
pidió al Tribunal Federal de Jus
ticia Administrativa acotar. •

mario.maldonado.

padilla@gnKiH.com
TMtten@MarioMal
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El "ya me cansé"
de Salazar Lomelín
::::: Én noviembre de 2014, el entonces pro
curador General de la República (PGR), Je
sús Murillo Karam, terminó una confe
rencia de prensa pronunciando esas tres
palabras, que le valieron incluso una soli
citud de juicio político en su contra. Ayer,
el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lome
lín, emuló ese episodio al despedirse pú
blicamente del cargo en la que habría sido
su última reunión formal, reconociendo
que está "enormemente desgastado". En
un encuentro virtual con empresarias, dijo
que, "gracias a Dios", ya se están registran
do los aspirantes a ocupar su lugar. Ayer
se apuntó Francisco Cervantes, y se es
pera que también lo haga Bosco de la Ve
ga. El relevo de Salazar Lomelín, quién
termina distanciado del actual gobierno,
nos dicen, se dará a mediados de marzo.
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HSBC también analiza
ir por Banamex
::::: La puja por Banamex se mantiene
atractiva entre los principales jugadores
del sistema financiero mexicano. Ahora, el
banco con capital británico HSBC, que en
México encabeza Jorge Arce, también le

vantó la mano entre los

| nombres más importantes
| 1 que reconocen el valor de

3 la marca y activos de Ba
i namex, por lo que ya ana

¦pSw | liza la conveniencia de en
< trar o no a la lista de posi
bles compradores. Nos ex

H ¦ V plican que no hay que
Jorge descartar a un participan
Arce te del tamaño y relevancia

de HSBC, que en una de
esas sorprende y cambia radicalmente la
configuración del sistema financiero mexi
cano. Además, ante la lenta recuperación
económica y la necesidad de avanzar en
materia de inclusión financiera, el banco
presentó una oferta integral de servicios
financieros enfocados a atender a empren
dedoras y jefas de empresa.

Debut de armadora en Puebla
::::: Mientras la Asociación Mexicana de la
Industria Automotriz (AMIA) advierte que,
de aprobarse, la reforma eléctrica podría
aumentar el precio de la luz y ahuyentar a
armadoras de autos eléctricos, áyer un va
liente se aventó a invertir en Puebla, pese
al viento en contra para las energías alter
nas, nos dicen. Se trata de Link EV, firma
dedicada a la fabricación de vehículos
eléctricos comerciales, es decir, dedicados
a usos de trabajo, como microbuses, furgo
netas de carga y pasajeros, y autobuses ur
banos. Link invertirá 265 millones de dóla
res en Puebla y prevé generar 400 em
pleos directos y mil 250 indirectos. La
planta iniciará operaciones en la segunda
mitad de 2022, con una capacidad de fa
bricación de mil 200 unidades. La compa
ñía forma parte del consorcio estadouni
dense Citizens Resources.
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Desde que el presidente López Obrador in
vitó a Quirino Ordaz, gobernador saliente
de Sinaloa, a ocupar la titularidad de la em
bajada de México en España, han aparecido
varios "investigadores forenses" empeña
dos en encontrar, de manera anónima, los
cadáveres que supuestamente ocultó en su
armario.

En Mazatlán, de donde es oriundo, hay
algunos panistas y priistas que ven una tele
novela que podría llamarse "El desprecio a
Quirino", que inevitablemente encontrará su
climax cuando el rey de España le niegue el
beneplácito como embajador.

Según esta versión, los en
cargados de escribir los capí
tulos sangrientos de la trama
son los principales empresarios
de Sinaloa, quienes están muy
molestos porque Quirino entregó el estado a Morena.

La realidad es que ellos si
guen teniendo una buena re
lación con Ordaz y saben que,
en las elecciones, la presencia
del narco fue determinante
la jornada electoral.

El mandatario de extracción priista culti
vó una buena relación con López Obrador,
lo que se tradujo en que Sinaloa haya sido
uno de los estados más beneficiados con in
versiones federales este sexenio; lo que no
es poca cosa dada la tendencia del Presiden
te a rechazar todas las obras que no sean el
tren, el aeropuerto y la refinería.

Lo que sí ha pasado es que las relacio
nes entre España y México están en uno de
sus peores momentos, luego de que López
Obrador le exigiera una disculpa pública al
rey español por la Conquista, que haya ca
lificado a los empresarios de ese país como
abusivos y a unos de sus inversionistas en el
sector energético como ladrones.

En ese ambiente, el gobierno español ha
dilatado otorgar el beneplácito al embajador;
dato que ya registró el Presidente mexica
no y que, hasta ahora, es una forma más o
menos elegante de decir que México no es
prioridad.

De allí a que niegue el beneplácito hay
una gran distancia, pues entonces México
podría terminar el sexenio sin embajador y,
en el corto plazo, los empresarios españoles
con inversiones en México son los que pue
den sufrir más.

Por ejemplo, de los 120 mil cuartos de
hotel que hay en CancúnRiviera Maya, al
menos la tercera parte se han construido con
inversiones de ese país y siempre hay temas
fiscales, medioambientales y permisos pen
dientes; más ahora que el Tren Maya nece
sita moverse a velocidad de tren bala para

estar a tiempo.
Claro que, en el mediano

plazo, México padecería por la
falta de uno de sus aliados na
turales, pues la jugada de López
Obrador fue como si Estados
Unidos se distanciara de GranBretaña 0 como sl gatman se
peleara con Robin.
Pero hete a(*ul ^ue ^ un

grupo de embajadores de cepa
que realmente está operando

lo "oscurito" para filtrar in
formación en contra de Ordaz,

porque no conciben perder una de sus pocas
posiciones importantes.

La embajada de México en Madrid es una
de las más codiciadas y han visto en esta
coyuntura una buena oportunidad para que
el político y empresario sinaloense se que
de con las ganas de irse a vivir unos años a
España.
Probablemente, entre esta semana y la

primera quincena de febrero, llegue el be
neplácito y Quirino Ordaz se vaya a España,
entre mentadas de diplomáticos resentidos
y de priistas poco educados, como el cam
pechano Allto.

De lo contrario, sólo crecerá una animad
versión entre dos países hermanos que hoy
supuestamente quieren tener su propia ver
sión de la historia de Caín y Abel.
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En materia de proyecciones económicas
siempre se recurre al dicho: "No tengo una
bolita de cristal, pero...", sin embargo, hay de
bolitas a bolitas y de años a años.

O
Al igual que 2020, el año pasado fue difícil
para la proyección económica, como lo mues
tra el Fondo Monetario Internacional, que ayer
ajustó significativamente sus pronósticos para
la economía mundial, incluyendo a México. En
octubre, el organismo internacional pronosti
caba que la economía mexicana
tf^naunaexpansión, en 2021,
de 6.2%, ahora es obvio que, en
el mejor escenario, crecerá 5.3%,
aunque todavía parece optimis
ta. ¿Qué veía el FMI en octubre
acerca de México? De acuer
do con los comentarios hechos
por su economista en jefe, Gita
Gopinath, observaban que la re
cuperación de México ya no era
de dos velocidades y los servicios
también mostraban dinamismo

como las manufacturas de exportación.
No obstante, ante una pregunta expresa,

Gopinath dijo, en octubre del año pasado,
que la reforma energética de México incre
mentaba la incertidumbre y que inhibía la
inversión productiva, tres meses después, la
reforma sigue presente en la discusión pública
y es evidente que ha sido uno de los factores
que ha desalentado la inversión, a los que se
aunaron otros factores que hicieron que se
desacelerara la economía, uno de ellos fue la
persistencia de la inflación, que en septiem
bre volvió a alcanzar el 6% y ya para entonces
resultó evidente que el incremento de precios
no era transitorio.

Además, los problemas de las cadenas de
suministro continuaron, recordar que el Banco
de México en uno de los recuadros del infor
me trimestral de inflación había estimado que,
de continuar el problema de abasto de micro
procesadores en el sector automotriz, impac
taría negativamente hasta en 1% el Producto
Interno Bruto del país. A principios del año

pasado, el FMI no era tan optimista y proyec
taba que la economía mexicana crecería 4.3%
en 2021 y 2.5% este año, lo cual es parecido a
las cifras que esperan en el inicio de este año,
y es que a su pronóstico del año pasado, Del
ta todavía estaba causando estragos, el gran
determinante económico mexicano que es
Estados Unidos apenas superaba la toma del
Capitolio, que asomó a ese país a una guerra
civil, lo que llevó al presidente Biden a aplicar
un fuerte estímulo que, además de alentar la
recuperación, buscó atemperar el descontento
social por el impacto económico del covid19.

o
En enero del pasado en el aná
lisis del FMI no asomaba por
ningún lado el riesgo de infla
ción, de hecho, mencionaba
que empezaría a manifestarse
hasta después de 2022, obvia
mente, tampoco anticipaban
los problemas con las cadenas
de suministro globales y menos
el atolladero del abasto de mi

croprocesadores. Aunque la Organización
Mundial de la Salud había advertido de la in
minencia de nuevas variantes ante el rezago
de vacunas, tampoco figuró en el análisis del
organismo.

En la actualización del pronóstico econó
mico del mundo, el Fondo Monetario Inter
nacional ahora proyecta que México crecerá
2.8% este año, lo cual es un poco más opti
mista que la mediana de 2.5% de los analis
tas en México consultados en la encuesta de
Citibanamex.
Al igual que el año pasado, 2022 también

parece ser un año de ajustes, comenzando
por los cambios geopolíticos que se vienen
gestando desde 2016 y que hoy han alcan
zado un punto álgido en Ucrania, pero que
pueden expresarse también en otras geo
grafías, ChinaTaiwan, Irán, Corea del Nor
te, India y Pakistán, por mencionar algunos.
Si el 2021 fue el año de la fragilidad logísti
ca, el 2022 parece ser frágil en materia de
conflictos.
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Hoy es muy probable que se discuta en el ple
no de la Comisión Federal de Competencia
que encabeza Adolfo Cuevas (sólo hay cinco
comisionados, ya se imagina la estrechez de
voto), si le dan para adelante a la solicitud de
Claro Video para ofrecer televisión restringida
o se asimila como filial de Telmex y se mantie
ne la restricción impuesta en 2014 a América
Móvil (como agente económico preponderan
te) para que Telmex, que preside'Carlos Slim
Heiú, no pueda ofrecer televisión directa o
indirectamente.

Desde fuera, la critica de los descontentos
agentes de Telecom es que el IFT, presidi
do antes por Gabriel Contreras y ahora por
Adolfo Cuevas, ha sido omiso frente a la fla
grancia en las prácticas monopólicas del AEP y
consideran evidente la falta de verificación del
cumplimiento legal y regulatorio hacia el AEP.
Yo estimo que el IFT no le dará autoriza

ción para dar el servicio a Claro TV, no porque
la USTR de Katherine Tai le haya mandado
una carta a cada uno de los comisionados su
brayando que se estarían violando los acuer
dos del TMEC en materia de piso parejo y
control del monopolio, sino porque la deci
sión que tomen hoy en el pleno podría tener
un impacto de mayor concentración en el me
diano plazo.

No es mi conclusión. Es la del estudio or
denado por el Pleno que realizó la unidad de
investigación del instituto, y no atiende a mi
cromercados o segmentos del mismo ni a ver
siones de competidores.
Ese estudio, sobre la procedencia en tér

minos jurídicos, económicos y de los impac
tos en competencia y sociales que resultarían
no sólo de un eventual levantamiento de la
restricción en TV restringida a Telmex, sino
en todo el mercado de telecomunicaciones y
radiodifusión.

Hasta ahora, Telmex no ha brincado a Te
levisa de Emilio Azcárraga o a Megacable de
Enrique Yamuni (con participación dominan
te en el centro del país), porque la limitante ha
sido la restricción de Televisión. El primero,
con Izzi y Sky (donde participa con AT&T), tie
ne más de 64 por ciento de TV de Paga.

En cuanto al IFT, se ha argumentado que

cuando se declaró preponderante a América
Móvil en 2014, no se incluyó a Claro Video
en el grupo de empresas sujetas a las restric
ciones impuestas a Telmex. Y bueno, pudo
ser una omisión, pero al fundarse como una
plataforma de streaming que ofrece un ser
vicio de suscripción de video bajo demanda,
propiedad de América Móvil, es evidente que
corre la suerte del preponderante y, dado que
la plataforma corre y se ofrece en la red de
Infinitum, sí le corresponde la restricción del
título de concesión de Telmex y no puede par
ticipar directa o indirectamente en él.

Bien alega Carlos Slim que dicha restric
ción tiene 30 años, pues se incluyó en el título
de concesión de Telmex cuando se privatizó
en 1990, y en la reforma de 2014, se afinó im
poniendo la restricción de ofrecer el servicio
directa o indirectamente.

Ahí uno se pregunta, si no es momento de
revisar el análisis del mercado y la Ley, no
porque salgan versiones de que AT&T que di
rige en México, Mónica Aspe, pudiera estar
considerando su salida (creo que hoy a las 10
de la mañana, cuando ofrezca la conferencia
de prensa de resultados le callará la boca a
más de un bocón), pues no sólo no se va, sino
que sigue adelante, con mejores resultados y
como la única empresa que ha anunciado el
despliegue de 5G.

América Móvil es un caso de estudio pro
fundo, como también el modelo regulatorio
del IFT, porque puede medirse por número de
usuarios un mercado, pero al no observarse
los efectos de prácticas no competitivas, no
se observa la constante depredación que ejer
ce un jugador sobre el resto y, en el merca
do de restringidos, Izzi se las gasta solo. Esos
efectos de la concentración en ese mercado,
también se reflejan en un incremento de 27%
en precios.

En México, según el IFT, hay unos 68 pro
veedores de televisión de paga y abierta (no
considere las señales piratas), pero sólo AMX
puede ofrecer hoy todos los servicios: telefo
nía fija y móvil e internet fijo y móvil y, cierto,
tiene un poder económico relevante, que se
gún el estudio, podría reconcentrar el merca
do de TV de paga en sólo ¡6 años!
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No sé lo que estoy haciendo,
pero mi incompetencia nunca
ha detenido mí entusiasmo.

Woody Alien

En una institución plagada de incompeten
cia, los hoyos se hacen más profundos. El
incompetente cava un hoyo para tapar el
otro, incapaz de entender lo que está ha
ciendo, pero seguro de su capacidad para
brindar malas decisiones. En un gobierno,
esas decisiones pueden causar pérdidas eco
nómicas, crisis de salud pública, proyectos
fallidos y hasta costar vidas. En
política exterior, manda malos
mensajes y deja mal parada a
una nación entera.

O
Líderes que como oposición
ganaban adeptos usando fór
mulas fáciles para problemas
complejos, ahora llegaron al
gobierno usando esas mismas
fórmulas sin caer en cuen
ta que sólo servían para el
discurso; no para gobernar o lidiar con el
delicado arte de la diplomacia internacio
nal. Los más recientes ejemplos están a la
vista: en un ejercicio de improvisación e
incompetencia, el gobierno nominó a per
sonajes impresentables para importantes
representaciones diplomáticas en países
hermanos.

El Presidente, seguro de sus decisiones,
nominó como embajadores a personajes sin
mayor logro que ser aplaudidores sin escrú
pulos o políticamente útiles para su proyecto
político. En un caso, el embajador propuesto
fue acusado de vínculos con la delincuencia
y rechazado sin mayor trámite por el país
que lo recibiría. En otro caso, el embajador
propuesto fue tan golpeado en medios na
cionales por las acusaciones que caían sobre
él, que discretamente se evitó darle el bene
plácito del país anfitrión.

En ambos casos, los nombramientos polí
ticos {le personajes sin carrera en el servicio ,

exterior y su rechazo por los países anfitrio
nes causaron tal crisis que dejaron al país en
ridículo y sin mayores opciones para el Pre
sidente. Sin embargo, éste siguió obstinado
en que fueran aceptados como embajadores,
queriendo cumplir con cuotas políticas sin
tomar en cuenta el duro mensaje enviado
por otros países.

El resultado saltó a la vista de todos: los
embajadores propuestos por el Perú para
Suiza, Elíseo Soria, y Panamá. Richard
Rojas, fueron tan mal vistos en los países
anfitriones, que llegaron incluso al retiro'

de embajadores en ese país por
los países anfitriones.

La incompetencia y obstina
ción de Pedro Castillo, presi
dente del Perú, para nombrar
a personajes impresentables,
causó así una crisis más en

su gobierno y en la imagen
de ese país en la comunidad
internacional.

La política exterior de
Castillo fue tan problemá
tica, que se sumaron a otros
incontables errores. El propio

Richard Rojas, embajador propuesto y re
chazado para Panamá, fue luego nominado
para Venezuela, para después ser impedi
do, por orden judicial, de salir del país por
acusaciones de corrupción. Mientras tanto,
el gobierno del Perú se contradecía interna
mente con el reconocimiento del gobierno
dictatorial de Venezuela, mientras, en otros
casos se desvivía para rechazarlos por dife
rencias ideológicas.

Perú sirve así de lección de lo que suce
de cuando se toman decisiones de política
exterior a la ligera. Lo que sucede con los
impresentables en posiciones tan relevan
tes. Cuando se apapachan personajes por el
mero capricho del líder.

O
Es por ello mejor el lamento de los im
presentables que el desprestigio de países
potables.
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La encuesta Perspectivas de alta dirección en México 2022
demuestra los retos que enfrentan las empresas en un en
torno adverso, no sólo por covid19, sino también por las
presiones inflacionarias, alzas tasas de interés y riesgos al
crecimiento a nivel nacional e internacional.
Ricardo Delfín, sociolíder de clientes y mercado de

KPMG en México y Centroamérica, quien estuvo al frente
del ejercicio, resalta como hechos positivos el récord en
empresas participantes, con un total de 1,383, que pese al
entorno adverso, el 77% de los entrevistados confía en que
sus ventas se elven en el primer semestre de este año, y la
gran resilencia que muestran las empresas.

El 59% de los entrevistados esperan una recuperación
económica, pero hay que resaltar que la encuesta de KPMG
se realizó entre octubre y noviembre de 2021, es decir,
cuando todavía no se había registrado la variante ómni
cron, pero ya se había enviado a la Cámara de Diputados
la iniciativa de contrarreforma eléctrica.

Entre los datos negativos está que se reduce de 45%, en
la encuesta anterior, a sólo 36% las empresas que planean
aplicar su presencia a nivel nacional, y de 34% a 17% las que
pretenden expandirse a otros países.

Además, sólo 14% de las empresas espera regresar a sus
planes de inversión que tenían al
inicio de 2020. r , Ari/Solo 14%

de las empresasO
espera regresarAMÉRICA MÓVIL

CONDICIONA INVERSIONES a sus planes de
Justo en la víspera de que el Ple inversión queno del IFT, que preside Adol

tenían al iniciofo Cuevas, decida si autoriza a
América Móvil ofrecer servicios de 2020.
de televisión a través de Claro Vi

deo, Carlos Slim Domit aseguró
que la empresa está lista a invertir hasta 8,000 mdp si le
otorgan la autorización.

Desde luego, todos los competidores de AMX se oponen
a esta medida que le otorgaría a AMX un mayor poder pre
ponderante, ya no sólo en telecomunicaciones, sino tam
bién en radiodifusión porque todos los usuarios de Telmex
tendrían acceso de inmediato a los servicios de la nueva
televisora.

Hoy, Ménica Aspe, CEO de ATT convoca a conferencia
prensa para fijar su postura.

Hay una fuerte presión a los
evidentemente, el tema ya generó
la probable violación a los
marco del TMEC.

CUANDO AJUSTARA RRO

Aunque esperado, el ajuste del
tativa del PIB de México para
una pésima noticia para el secretario
Ramírez de la O, quien siempre
del PIB de 4.1% en Criterios
del FMI.

No es el primer secretario de
tar sus pronósticos, pero desde
presentó el Presupuesto 2022, el
del promedio de 3% que tenía
ya se ajustó a 2.5% en la última
Citibanamex.

Ramírez de la O se negó en
meta del PIB que desde septiembre
afirma que podría esperar hasta
trimestre de 2022 para reducirla y, probablemente ajustar
el presupuesto, aunque por los elevados precios del crudo,
se han registrado mayores ingresos y sigue al alza la recau
dación fiscal.
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Mientras que se le niega, una y otra vez, a Rosario Robles,
por lo menos, llevar su proceso en libertad, ya que no se le
acusa de haber robado, sino de no haber sido suficiente
mente cuidadosa para que otros no lo hicieran, parece que
el delincuente confeso Emilio Lozoya "gana" instancias que
le podrían permitir seguir el proceso en libertad.

Ya logró evadir la prisión por el caso de Agronitrogena
dos y un tribunal está considerando hacer lo mismo en el
caso de Odebrecht.

En la jerga jurídica suele decirse: aquello que no suena
lógico, suena metálico. Al Padre del Análisis Superior le pa
rece ilógico que una mujer como Robles sea vista como un
criminal que más vale tener a resguardo para evitar fugas,
y a Lozoya, que ya confesó que sí cometió delitos y que fue
detenido en Europa, donde buscaba evadir la acción de la
justicia, esté teniendo tanto "éxito" en los tribunales.
REMATE HUELGUÍSTICO
Hace un par de días, Aeromar anunció que volaría desde el
Aeropuerto Felipe Ángeles, pero cada vez es más probable
que no puedan arrancar cuando esté lista la terminal aérea,
puesto que, luego de una prórroga recién concedida, está
planteado que estallen la huelga a partir del 2 de febrero.

Es necesario tener claridad en la forma en la que se ha
venido construyendo esta historia, que no comenzó con la
crisis de covid (sólo se agravó), sino a partir de 2017, cuan
do la empresa comenzó a tener una profunda debilidad
financiera.

Los pilotos de ASPA consideran que, a pesar de que ellos
han apoyado con más de 60 millones de dólares en recortes
y ahorros a través de tres convenios y, dicen, en retrospecti
va, han venido recibiendo malos tratos de la empresa, que
no sólo se niega a negociar, sino que ha venido haciendo
recortes y recortes sin un debido acuerdo con los pilotos.

Al principio de la pandemia aceptaron una reducción de
30% en sus salarios y que se regresaría a la normalidad a
partir del primero de enero de 2021, sin embargo, llegada
la fecha, les hicieron un recorte de 10% adicional sin nin
guna negociación.

A esta situación deben sumarse nueve millones de pesos
que no se les han pagado a los pilotos, prácticamente sin
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darles ninguna explicación, a pesar de que los sindicalistas
recuerdan la frase del Padre del Análisis Superior; La única
conquista laboral irrenunciable es el tener fuente de inver
sionistas y que otros acreedores tomen acciones en contra
de la mala situación de la compañía.

El PAS está en posición de informarle que el clima entre
la dirigencia de la empresa, al mando de Danilo Correa,
se está volviendo verdaderamente tensa y cada vez existen
menos posibilidades de que se salga adelante.

Si Aeromar entra en huelga o en un proceso de concurso
mercantil no será por culpa del covid, sino que, como ha
sucedido en otras empresas, se debe a la débil situación
financiera que ya tenía antes del inicio de la pandemia. No
se vayan a confundir.
REMATE VERDAD

Sólo para que esté bien informado.
1. El IFT no ha dado permisos para la utilización de

antenas que permitirán la expansión de la 5G. Aunque ya
debería hacerlo.

2. Sería mejor que ATT estuviera trabajando con más
ahínco en la cobertura que en las ganancias. El ARPO de
Telcel en México es de 17 dólares, mientras que el de ATT
en Estados Unidos es de 37.

3. En cuanto a la marca Claro, desde 2018 América Mó
vil solicitó autorización para desplegar una red de fibra óp
tica que le permitiría dar este servicio. Esta cantidad sería
adicional a lo que invierten anualmente, es decir, 8,000
millones de pesos adicionales.
REMATE INGLÉS
Desde que Citi anunció que vendería su negocio minorista
en México, el Padre del Análisis Superior le dijo que las tres
principales opciones eran Banorte (considerado por este
analista como el más viable), Banco Azteca y HSBC.

La institución que encabeza Carlos Hank González cla
ramente se apunta y es la que mejores condiciones tiene. En
el caso de Azteca, queda claro que fortalecería su posición
de competencia.

Y ahora es verdaderamente bueno que la institución que
comanda Jorge Arce anuncie que está analizando participar,'
puesto que se trata de un banco con gran poder de compe
tencia, que ha venido especializándose en algunos nichos y
que, con un tamaño como el negocio de menudeo de Ba
namex, se convertiría en el banco más importante del país.
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1 Donde esperan con ansias el pri
•mer fin de semana largo es en la Se

cretaría de Turismo a cargo de Miguel
Torruco. Se han dado a conocer las es
timaciones que se tienen con motivo del
aniversario de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, que se ce
lebra el 5 de febrero. Torruco indicó que
este puente vacacional, que comprende
del viernes 4 al lunes 7 de febrero, podría
alcanzar a escala nacional una ocupación
hotelera promedio de 49.8 por ciento, lo
que representaría 26.7 puntos porcentua
les más, comparado con el mismo fin de
semana de 2021, en el cual se registró 23.1
por ciento de ocupación durante los cua
tro días. : i' i V

2 Hay festejos en CocaColaFEM
•SA, pues inició la construcción de su

nueva Planta Nueva Ecología de Tabasco,
que será conocida como PLANETA, don
de se invirtieron 60 millones de dólares.
Contará con la mejor tecnología disponi
ble a escala mundial y tendrá la capaci
dad de procesar hasta 50 mil toneladas de
botellas de PET postconsumo al año, con
las que se podrán producir hasta 35 mil
toneladas de material reciclado de gra
do alimenticio, listo para ser reutilizadó.
La ceremonia de colocación de la prime
ra piedra fue encabezada por Guillermo
Arturo del Rivero, secretario de Gobier
no de Tabasco, y John Santa María, direc
tor general de CocaCola FEMSA.
3 Afore XXI Banorte, bajo la dirección

#de David Razú, comprometió la in
versión de hasta 840 millones de dóla
res en el Certificado Bursátil Fiduciario de
Proyectos de Inversión (Cerpi) colocado
en la Bolsa Mexicana de Valores por Lock
Capital Solutions, la firma con más expe
riencia y activos administrados bajo esta

figura en México. De esta manera, Afore
XXI Banorte reafirma su liderazgo en el
mercado en materia de inversiones, mejo
rando los rendimientos de sus afiliados a
través de un proceso de inversión sofisti
cado, de conformidad con las prácticas de
los mejores fondos de pensiones del mun
do. Además, el enfoque ha sido reconoci
do por calificadoras internacionales.

4 En Citi, al mando de Jane Fraser,
•son optimistas, pero analistas pro

nostican que la venta de Banamex po
dría demorar hasta dos años, tiempo que
duraría el desenlace del juicio que libra
Oceanografía y el banco, donde aún no se
esclarece después de casi ocho años de li
tigio, si hubo o no fraude. De entrada, un
juez del Tribunal Superior de Justicia de
la Ciudad de México le otorgó a la naviera
medidas cautelares para que Citi no venda
su filial en México, que encabeza Manuel
Romo, en tanto no termine el juicio o se
garantice el pago demandado. Se espera,
además, que participen los demás acree
dores de Oceanografía que tienen juicios
activos contra Banamex.

5 La plataforma de intercambio de
•criptomonedas Mexo Exchange,

cuyo CEO es Adrián Díaz, tiene planea
do expandir sus operaciones en América
Latina este año. Algunos de los países que
tiene en la mira son El Salvador, Colom
bia, Argentina y Brasil. En éste último ya
tiene la plataforma en portugués, sólo es
tán afinando algunos detalles de servicio
al cliente y regulaciones. La plataforma
tecnológica también acaba de presentar
un nuevo servicio llamado Mexo Gana+,
una herramienta que ofrece a los usua
rios la posibilidad de ganar intereses con
sus criptomonedas. Mexo Gana+ tiene dos
productos, uno a plazo flexible y otro es a
plazo fijo.
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• AT&T, la telefónica estadunidense se ha quejado
por la falta de reglas en México.
El presidente de América Móvil, Carlos Slim Domit, se pre
sentó en conferencia, un día antes de que los comisionados
del IFT discutan un proyecto que viene en su contra para
dar TV. El empresario prometió elevar su inversión hasta
en 8 mil millones de pesos si el IFT le otorga televisión
restringida a Claro TV..

América Móvil, controladora de Telmex y Telcel, no pue
de ofrecer televisión restringida, primero porque hay una
prohibición en el título de Telmex, pero después por ser
agente económico preponderante. La Ley Federal de Tele
comunicaciones y Radiodifusión lo prohibe.

América Móvil busca dar la vuelta a la regulación. Plantea
que la televisión restringida, la de Claro TV, creada después
del 2013 (después de definirlos como agente económico
preponderante).
Para el IDET (Instituto de

Derecho de las Telecomunica La Representaciónciones) es una estrategia jurídi
Comercial de laca de América Móvil. Claro TV

desde luego pertenece al agente Casa Blanca sí
preponderante.

ve con recelo laSi América Móvil quiere dar
televisión, debe solicitarlo a tra posible TV para
vés de la Ley Federal de Teleco

TelmexTelcel amunicaciones y Radiodifusión,
no mediante otras empresas, través de Claro TV.
como es Claro TV. Y la compe
tencia siente que la inversión de
8 mil millones de pesos busca incidir en el sentir de los
comisionados del IFT.

O USTR TAMBIEN SE
BUSCAREMOS

El presidente de América Móvil,
pañado de Daniel Hajj, director
rá un diálogo con la Representación
Blanca (USTR), que se ha opuesto
Móvil se le dé televisión.

La USTR argumenta que la
rica Móvil, en tarifas así como
desaparecer la competencia. De
del poder de mercado de América
telefónica estadunidense que se
reglas en México. Slim Domit
AT&T por 25 años, pero AT&T al
al mercado mexicano lo hizo.

El problema para AT&T y
como Movistar, fue el golpe
la tarifa cero, que les permitía
de América Móvil sin pagarle.
Suprema Corte la que quitó la
compite porque puso "directivos
dedicado a cabildear.

Para los competidores de
ponderante vuelve a estar en

Tan es así que |aime White,
adjunto de la Casa Blanca (y
có con el gobierno mexicano por
América Móvil vaya a dar televisión.
respondió que van a buscar a la
Representación Comercial de la Casa Blanca sí ve con re
celo la posible TV para TelmexTelcel a través de Claro TV.
Y hasta donde se sabe el proyecto del IFT viene de rechazo
para América Móvil.
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Estancados
por decisión
Se publicó el Indicador Glo

bal de Actividad Econó

mica (IGAE) de noviembre.
Muestra un ligero crecimiento
contra el mes previo, que posible
mente desaparezca con el dato
de diciembre, según puede dedu
cirse de la estimación oportuna,
publicada hace unos días. No
importa mucho. Con lo que tene
mos de información hasta ahora,
el crecimiento económico, me
dido con el IGAE, rondará 4.8%
en 2021. Puesto que el PIB no es
exactamente igual, tal vez el lu
nes veamos un dato un poco ma
yor, pero difícilmente superior al
5%. Comparado con el 6.5% que
se esperaba al inicio del año pa
sado, o hasta el 7% que algunos
veían, no es una buena noticia.

La industria crece 1.7% com
parando noviembre de 2021
con el mismo mes de 2020. A
su interior, minería crece a ese
mismo ritmo; manufacturas
un poco menos (1.2%) y tanto
construcción como electrici

dad, gas y agua muestran una
contracción. Los servicios están

estancados, aunque a su interior
tenemos crecimientos muy im
portantes: casi 10% en comu
nicaciones y transportes y en
esparcimiento, poco menos de
5% en comercio al mayoreo y
más de 3% en comercio al me
nudeo. Turismo crece 44%, con
tra el pésimo año pasado, claro.
Sin embargo, si comparamos

con noviembre de 2018, exac
tamente tres años, los datos son

muy negativos. Estamos casi
5% por debajo del nivel de en
tonces. Al interior de la indus

tria, casi todo está en números
rojos: electricidad y agua, casi
9% por debajo; manufacturas,
2%; construcción, 13%. En
los servicios, sólo el comercio al
menudeo está mejor, en 2%. Lo
demás puede estar muy cerca,
como servicios financieros e in

mobiliarios o comunicaciones y
transportes, o todavía con con
tracción de dos dígitos, como
esparcimiento y turismo.
Pero lo que preocupa no es el

dato de noviembre en sí, sino
la tendencia de todo 2021. De
hecho, este noviembre es infe
rior a diciembre de 2020, por
lo que podemos decir que el
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crecimiento de los últimos 12

meses es de cero. Si el prome
dio de 2021 resulta de 4.8%
es porque comparamos contra
un año que tuvo un boquete
bestial en el segundo trimestre,
pero la dinámica actual es de
estancamiento.

Y eso es justo lo que veremos
en este 2022, a menos que ocu
rra algo inesperado. Le acabo
de comentar que en los servicios
todo está en números rojos, con
la excepción del comercio al me
nudeo, comparando con 2018.
Imagine usted que en este 2022
los servicios regresan al nivel de
entonces. Más todavía, supon
gamos que los dos comercios y
las comunicaciones y transpor

tes se ubican 2% por encima del
nivel de 2018. Si eso se lograra,
tendríamos crecimientos de

14% en esparcimiento, y de
casi 35% en turismo. Bueno,
con todo ello, el crecimiento del
sector terciario sería de ape
nas 1.3%. La razón, la hemos
comentado varias veces, es el
desplome de los servicios de
apoyo, que parece haber tocado
fondo en noviembre, pero no se
percibe que pueda regresar ja
más al nivel que tuvo antes de la
reforma del outsourcing.
Puesto que no hay razón para

que ocurra el milagro de regre
sar al nivel de 2018, la tenden
cia razonable apunta a que
tengamos una ligera contrac

ción en los servicios (0.3%),
acompañada de un leve creci
miento en la industria (1.2%).
Con ello, el crecimiento de la
economía completa rondaría
cero en 2022.

Esto puede resultar totalmente
equivocado, sin duda. Por ejem
plo, con un incremento impor
tante en inversión, que permita
generar empleos con ingresos ra
zonables, que fortalezcan el con
sumo. Pero la secuencia es ésa.

Sin inversión, no hay manera.
Pero justamente estamos hoy

5% por debajo de 2018 debido
a la orientación del gobierno,
contraria a la inversión, así que
no espere nada diferente. He
mos decidido estancarnos, y eso
tenemos.
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¿Bartlett expone su lado verde?
Escueto y carente de deta

lles, un comunicado de la
CFE repartido el jueves

tuvo casi nula repercusión. El
texto enviado a medios de comu
nicación fue titulado así:

"CFE trabaja en proyecto de
hidrógeno verde para minimizar
dependencia de gas natural".
Quizás, urgía. La secretaria

de Energía de Estados Unidos,
Jennifer Granholm, andaba de
visita y había que mostrar alguna
baraja amable... fue Manuel
Bartlett quien la ofreció.
Bastaba con sacar a la luz a

Guillermo Armendáriz para de
jar más claras las cosas y provo
car entusiasmo en la audiencia.

Él es responsable del proyecto
que tiene como meta cambiar por
hidrógeno un cinco por ciento
del consumo de gas natural de 28
centrales de generación eléctrica.
Vamos por partes. El año pa

sado expuse con base en lo que
cuentan directivos de empre
sas que aquí el hidrógeno estaba
más apagado que el ambiente
nacional.
Entendamos la relevancia del

asunto con un caso: Hyundai
proyecta toda una nueva línea de
coches a hidrógeno que deberá
llegar al mercado internacional

en 2028. No es la única.

Chile va adelante y tiene un
par de proyectos. Auspiciados en
parte por 8 millones de euros en
viados por el gobierno de Alema
nia, en septiembre armaron esa
irrelevante, pero simbólica cere
monia de "la primera piedra".

El arcaico encuentro formalizó

la construcción de una planta
piloto de escala industrial para
la vanguardista producción de
hidrógeno verde en Magallanes,
Chile. Midan a los involucrados:
Porsche, Enel, AME, Siemens
Energy y Enap...
Acá en México, Armendáriz po

dría empezar a buscar también su
primera piedra.
El nuevo proyecto de la CFE

a instalarse en Baja California o
Sonora, es una planta piloto de
producción de hidrógeno "verde"
útil para mover una turbina
con capacidad de generación
de 4 megawatts. Algo así como
lo requerido por dos centros
comerciales.
Todo eso necesita unos 5 millo

nes de dólares que serán obteni
dos y aportados por la empresa
dirigida por Bartlett.
¿Por qué es "verde"? Porque

en su producción no usa energía
contaminante.
Consiste en la instalación de

una planta de producción de hi
drógeno mediante electrólisis,
ese proceso que incluye exponer
el agua a choques eléctricos.
La energía para conseguirlo

la obtendrá CFE de dos posibles
orígenes en un sistema interco
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nectado. Uno es el de la central
fotovoltáica de Puerto Peñasco,
Sonora, en donde la empresa
comprometió inversiones por casi
10 mil millones de pesos. El otro
es la geotérmica Cerro Prieto,
cerca de Mexicali.

El proyecto piloto de hidrógeno
verde debe reportar resultados en
febrero de 2024.
Ahora mismo, Armendáriz, di

rector corporativo de Planeación
Estratégica, supervisa la compra
del electrolizador. Además, este
hombre que acumula 27 años de
trabajo para la CFE, elabora un
estudio de mercado para la ad
quisición de la turbina que usará
esa producción para generar 4
megawatts de energía. Siemens o
GE podrían ganar el contrato.
Si todo sale como espera, él

y Bartlett comprobarán que es
posible conseguir hidrógeno de
manera constante con el agua
de la región. Lo que seguiría es
un nuevo proyecto para abas
tecer hidrógeno equivalente al
cinco por ciento de la demanda
de plantas generadoras que hoy
usan gas natural y abastecen la
mitad de la 'luz' que prenden us
tedes a diario.

Eso es un avance, me dijo Israel
Hurtado, presidente de la Asocia
ción Mexicana de Hidrógeno.
Es un gremio que incluye a va

rios de los involucrados en el pro
yecto piloto de hidrógeno verde

de la CFE, amén de empresas
mexicanas como Grupo México y
Protexa.

No le va bien a Bartlett conclu

yendo nuevos proyectos de gene
ración en la CFE. Sus concursos
quedan desiertos incluso en casos
de plantas tan necesarias como
las de Valladolid y Mérida, en
una región peninsular que sufrió
apagones recientes.
Tener éxito en un proyecto em

blemático como éste, puede ayu
dar a la imagen de la gestión del
polémico personaje, justamente
en una actividad en ascenso que
por cierto, tendrá en Monterrey
una primera Expo Hidrógeno en
febrero.

"El nuevo proyecto
ele la CFE a

instalarse en Baja
California o Sonora,
es una planta piloto
de producción de hi
drógeno 'verde'útil
para mover una tur
bina con capacidad
de generación de 4
megawatts"
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Advierten
crisis por huelga
en Aromar

Ayer se aplazó por segunda
ocasión el llamado a huelga
que los pilotos y sobrecargos de
Aeromar habían programado
para estallar el 25 de enero;
sin embargo, en la Subsecre
taría de Transporte, que lleva
Rogelio Jiménez Pons, se han
prendido las alertas ante una
posible crisis en la aerolínea.
Ayer mismo los más de 100

pilotos agrupados en el sin
dicato Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores de México

(ASPA), que lleva Humberto
Gual /recorrieron el emplaza
miento a huelga de la compañía
para el próximo 2 de febrero.
La situación es crítica pues

desde hace más de seis meses
los trabajadores han denun
ciado las disminuciones sala

riales unilaterales y violaciones
al contrato colectivo de tra

bajo, sin que hasta ahora haya
encontrado inversión fresca

en Aeromar para sanear sus
finanzas. Más allá de que Ae
romar pueda o no operar en el
aeropuerto de Santa Lucía, lo
más importante es mantener a
la aerolínea en vuelo, pues si se
detiene podría no regresar al
mercado aéreo nacional.

ASPA aseguró que los 113
pilotos que conforman la plan
tilla laboral de la aerolínea se

encuentran abiertos a la nego
ciación con la empresa, a la que
han apoyado con más de 60
millones de pesos en convenios
de reducción salarial y pres
taciones, al acotar que "si hoy
Aeromar sigue volando es en
gran parte por la contribución
que, desde 2017, han hecho sus
pilotos", afirmó José Humberto

Gual Ángeles, secretario gene
ral de ASPA de México.
Ojalá está nueva prórroga a

la huelga dé oportunidad a que
Aeromar cubra los adeudos por
cláusulas contractuales, que se
calcula ascienden a más de 9
millones de pesos.

Nuevo CERPI de
Afore XXI Banorte
se lista en la BMV
Afore XXI Banorte, dirigida por
David Razú, colocó un Cer
tificado Bursátil Fiduciario de

Proyectos de Inversión por 840
millones de dólares en la Bolsa

Mexicana de Valores, a través
de Lock Capital Solutions.
Esto forma parte de un

nuevo enfoque de inversión
de la Afore que tiene de so
cios al IMSS y a Banorte, que
ha sido reconocido interna

cionalmente, pues durante
2021 Fitch Ratings cambió la
calificación de la administra
ción de sus fondos de fuerte a

excelente, fue galardonada con
tres premios ALAS20 por sus
inversiones sustentables y res
ponsables, y cuenta con la cer
tificación para operar la gama
más amplia de instrumentos
derivados de toda la industria,
la cual fue refrendada por la
Consar también en 2021.
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Retos del STPRM
Sacar las manos de Carlos Ro
mero Deschamps y, por tanto,
las del anquilosado priismo
del Sindicato de Trabajado
res Petroleros de la República
Mexicana (STPRM) será una
tarea más que difícil, prueba
de ello es la aspiración de
Ricardo Aldana, quien busca
ocupar la Secretaría Gene
ral del poderoso sindicato,
a pesar de que se mantuvo,
durante años, como teso
rero en la gestión del anterior
dirigente.
Como recordará, será el

próximo 31 de enero cuando
unos 89 mil trabajadores de
Pemex serán convocados para
emitir su voto.
Hasta ahora son 25 los inte

resados en liderar este sindi
cato. Entre ellos cuente usted

a Miguel Arturo Flores
Contreras, quien asegura
que, en caso de resultar victo
rioso, entre su plan de acción
tiene como meta acabar con

los derroches y privilegios de
aquellos que han mandado en
la organización. Se trata de
un perfil que ha conseguido
apoyo de diversas seccio
nes, por lo que estima sumar
respaldos luego de su partici
pación ayer en la mañana en
Palacio Nacional.
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Toca a la puerta
de México la recesión

La Ciudad de México y el
Estado de México, entida
des donde está el 'corazón

económico' del país, pasaron a
semáforo epidemiológico co
lor amarillo riesgo medio el
lunes y así estarán durante dos
semanas.

El gobierno capitalino informó
que no se cerrarán actividades
para continuar con la recupe
ración económica de la ciudad,
pero solicitó a la población man
tener las medidas sanitarias y,
en caso de síntomas leves de co

vid19, permanecer en casa ais
lado para evitar contagios.
El gobierno mexiquense pidió

intensificar las medidas sani

tarias y respetar las disposicio
nes para la continuación de las
actividades económicas con los
aforos definidos.
Si bien el cambio a semáforo

amarillo no implica el cierre de
actividades, puede limitar la
recuperación de la economía
mexicana, que ya venía mos
trando signos de debilidad, ante
la cautela de la población para
no contagiarse.

Las actividades donde se per
cibe un mayor riesgo de con
tagio por la interacción social,
básicamente los servicios, son las
que más lo van a resentir
En noviembre de 2021, antes

de la ola de ómicron, la actividad
económica en México medida

con el IGAE aumentó 0.3 por
ciento mensual.

Aunque es un buen dato, pues
se trata del primer crecimiento
después de tres meses en con
tracción y del mayor avance
desde mayo, no es suficiente
para remontar los niveles de acti
vidad de agosto pasado ni para
contrarrestar la tendencia a la

baja observada desde marzo.
La debilidad de la economía

mexicana que se observó en la
segunda mitad de 2021, cuando
habría caído en una posible rece
sión técnica, podría extenderse
a inicios de este año.
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El aumento récord en los ca

sos de covid19 en enero y la
incertidumbre sobre las nuevas

variantes tendrán implicaciones

negativas en las expectativas
de crecimiento.

El FMI estima que la economía
mexicana crecerá 2.8 por ciento
en 2022, cifra que ayer se revisó
a la baja desde 4 por ciento pro
nosticado en octubre.

Dado que la recuperación
de México perdió impulso, los
analistas también están revi

sando a la baja sus proyecciones
de crecimiento para este año.
Las expectativas de creci

miento para 2022 de los analis
tas encuestados por Citibanamex
pasaron de 2.8 a 2.5 por ciento
entre el 5 y el 20 de enero.
La recuperación total en nues

tro país sigue estando lejana y
regresar a los niveles de actividad
previos a la pandemia llevaría
este año y parte del próximo.
EL PICO DE CONTAGIOS

Probablemente esté cerca o ya
se habría alcanzado el pico
de contagios en México de la
cuarta ola de covid19, cuyo cre
cimiento exponencial a partir de
la última semana de diciembre

está asociado a la propagación
de la variante ómicron.
Este lunes el número de casos

diarios confirmados llegó a 42
mil 907 en promedio semanal,
que está por debajo de los 48
mil 259 del pasado 21 de enero,
que hasta ahora es la cifra más
alta en lo que va de la pandemia,
según el seguimiento de Our
World inData.

Sin embargo, en esta ola no ha
habido hasta ahora un incre

mento descontrolado de hospi
talizaciones ni de muertes por
SARSCoV2, como sí ocurrió en
los picos de contagios anteriores.
La diferencia es el avance en

la vacunación de la población,
aun cuando en el país todavía
hay 44.5 millones de mexica
nos, incluidos los menores de 15
años, sin haber recibido una

sola dosis de vacuna.

La tasa de letalidad, que mide
el número de muertos por cada
100 casos confirmados de co

vid19, se redujo de 7.6 por
ciento en que se mantuvo hasta
finales de diciembre a 6.5 por
ciento al inicio de esta semana.

Aun así, México es el se
gundo país más afectado en
todo el mundo, después de Perú,
que ocupa el primer lugar con
una letalidad de 6.9 por ciento,
de acuerdo con el ranking de la
Universidad Johns Hopkins.
La pandemia está lejos de ter

minar, si bien su fase más aguda
podría culminar durante este
año, según el director de la OMS,
Tedros Adhanom, quien des
cartó a ómicron como la última

de todas las posibles variantes
del virus.

La evolución de la pandemia y
la aparición de nuevas variantes
seguirán causando afectaciones
en términos de salud y continua
rán siendo el reto global y na
cional más importante para la
recuperación económica.

"... la ola de ómicrony la incertidumbre por
las nuevas variantes tendrán implicaciones
negativas en las expectativas de crecimiento"
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W EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se publicarán cifras
de empresas comerciales y
de servicios; en EU destaca el
anuncio de política monetaria
de la Reserva Federal.

MÉXICO: A las 6:00 horas
el INEGI reportará sus datos
de la Encuesta Mensual

sobre Empresas Comerciales
[EMEC] y de Servicios [EMS], a
noviembre del año pasado.

ESTADOS UNIDOS: Cerca
de las 6:00 horas se conocerán
las cifras del indicador

hipotecario correspondientes a
diciembre.

A las 9:30 horas, el Buró del
Censo reportará indicadores
sobre viviendas nuevas

correspondientes al último
mes del año anterior.

Al mediodía, el Comité
Federal del Mercado Abierto

[F0MC, por sus siglas en in
glés) de la Fed hará una rueda
de prensa para informar sobre
la decisión de política moneta
ria. El consenso de analistas

de Bloomberg estima que la
tasa de interés de referencia

se mantenga en un rango de
entre 0.00 y 0.25 por ciento.
 Rafael Mejía
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La adaptación del Fed
a la realidad
La tendencia ascendente de la

inflación en Estados Unidos,
que ha alcanzado niveles no

observados en casi cuarenta años,
ha obligado al Banco de la Reserva
Federal de ese país (Fed) a mo
dificar su visión sobre la seriedad

de los riesgos que enfrenta para
cumplir su mandato de máximo
empleo y estabilidad de precios.
El cambio parece haber sido

forzado por los extraordinarios
errores de pronóstico en tomo a la
inflación. Al igual que los pronos
ticadores privados, los miembros
del Comité Federal de Mercado
Abierto (FOMC) han subesti
mado, de forma sistemática y no
table, el aumento de los precios.
El indicador preferido por este

banco central para monitorear la
inflación es el índice de Gastos de
Consumo Personal (PCE). En la
reunión del FOMC de diciembre
de 2020, ninguno de los dieci
siete participantes estimó que la
inflación anual en diciembre de

2021, según el PCE, superaría
2.4 por ciento, y la mediana de
las correspondientes proyeccio
nes se ubicó en 1.8 por ciento.
Las estimaciones del FOMC fue

ron gradualmente ajustándose al

alza a lo largo de 2021. Por ejem
plo, la mediana de las previsiones
pasó de 2.4 por ciento en marzo, a
4.2 por ciento en septiembre.
Si bien aún no se conoce la ci

fra correspondiente a diciembre
de 2021, la inflación en noviem
bre, según el PCE, alcanzó 5.7
por ciento anual, la más elevada
desde julio de 1982. Además, la
inflación, según el índice de Pre
cios al Consumidor, indicador
utilizable para comparaciones
internacionales, siguió en ascenso
hasta registrar 7.0 por ciento
anual ese mes, el mayor ritmo
desde junio de 1982.
Así, es probable que la inflación

de diciembre de 2021, según el
PCE, vaya a superar la de noviem
bre. Con ello, rebasaría, en más
de punto y medio porcentual, la
mediana de las expectativas del
FOMC, manifestadas a solo tres
meses de concluir ese año.

Detrás de los errores de pronós
tico sobre la inflación, se encuen
tra un diagnóstico incompleto
sobre las causas que la han origi
nado. En los sucesivos comunica

dos de política monetaria, de abril
a noviembre de 2021, el FOMC
reiteró que el incremento de la
inflación obedecía mayormente a
factores "transitorios".

Esta caracterización ambigua
parecía conllevar la idea de que la
inflación regresaría, pronto y por
sí sola, a sus niveles moderados
previos. Los elementos aludidos
por el presidente del Fed, Jerome
Powell, en sus conferencias de
prensa, incluyeron "efectos base
de comparación," derivados de
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calcular la inflación anual res

pecto de los meses al inicio de la
pandemia, que registraron caídas
en el nivel de precios.
A la consideración aritmética

anterior, aplicable principalmente
a marzo y abril, se añadieron ra
zones que describían un "choque
de oferta," asociado con los tras
tornos en las cadenas globales de
suministro. Se anticipaba que, al
normalizarse las operaciones de
producción y entrega de produc
tos, la inflación cedería.
Las perturbaciones de oferta

pueden ejercer presiones "de
una sola vez" en el nivel general
de los precios, pero difícilmente
generan una inflación continua
y creciente. La única manera en
que puede prolongarse una in
flación elevada consiste en que la
demanda agregada crezca más
rápidamente que la oferta.
Afínales de 2021, el Fed pa

rece haber iniciado un reco

nocimiento, aunque parcial e
indirecto, de este factor. En sus
comunicados de noviembre y
diciembre, el FOMC señaló la
existencia de "desbalances" entre

oferta y demanda, si bien asoció
esta última a la realización del

gasto que había estado conte
nido por la pandemia.
Además, Powell hizo referen

cia a la fuerte demanda agre
gada, "alentada" por el apoyo
de la política fiscal y monetaria,

aunque no relacionó esta reali
dad con la inflación.

De cualquier forma, el aban
dono de la descripción de la
inflación como un fenómeno

transitorio y la aceptación, aun
que limitada, de las presiones de
demanda como causa, han coin
cidido con el inicio y posterior
aceleración del programa de re
ducción de compras de activos fi
nancieros por parte del Fed, cuya
reciente fecha de conclusión ha
sido mediados de marzo de 2022.

Ojalá que, en la decisión de
política monetaria de hoy, el
Fed envíe señales contundentes

sobre las medidas que planea
adoptar para combatir la in
flación. Hace décadas que este
banco central no actuaba de ma

nera reactiva, y no preventiva,
con relación a este fenómeno.

La ventaja es que hoy, más que
nunca, este banco central cuenta
con suficientes herramientas

para evitar que se arraigue la
inflación. Puede incrementar su

tasa de interés de referencia y
puede reducir significativamente
el tamaño de su balance. Tiene

experiencia en el uso de guías
futuras. Pero, principalmente,
cuenta con una historia de credi

bilidad que debe fortalecer.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados [FCE 2006}
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El gran fracaso

El mundo terminará este año con una economía

7 por ciento superior al nivel previo a la pan
demia. .. pero México seguirá por debajo de

2019.

El desempeño de la economía mexicana entre el
2020 y el 2022 será uno de los peores entre las
principales economías del mundo, de acuerdo con
las proyecciones que dio a conocer ayer el Fondo Mo
netario Internacional (FMI).

El FMI estableció un pronóstico de 2.8 por ciento
para el crecimiento de México en este año. Apenas
en octubre pasado había calculado una tasa de 4 por
ciento.

Considerando los 3 años desde el arranque de la
pandemia, México sería junto con España, el único
país de tamaño importante en el cual el nivel del
PIB terminaría este año por abajo del que tenía en el
2019.
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La economía mundial en su conjunto habrá cre
cido 7.1 por ciento respecto al nivel de 2019 y en
particular en los mercados emergentes lo habrá
hecho a un ritmo de 9.4 por ciento en promedio para
este lapso.
Entre las naciones avanzadas destaca Estados Uni

dos con una tasa 6 por ciento por arriba de su nivel
previo a la pandemia.
Pero incluso Europa, que tuvo un muy mal 2020,

se encontrará 3.4 por ciento por arriba del nivel de
2019.

En México estaremos 0.7 por ciento por abajo.
Solamente España estará más atrás: 1.1 por ciento.
Incluso Brasil tendrá un mejor desempeño, pues ha

brá crecido 5.1 por ciento respecto al nivel de 2019.
En América Latina en su conjunto, el saldo será de

un crecimiento de 1.9 por ciento.
Lo peor del caso es que el resultado hubiera sido

aún más negativo si no hubiésemos tenido el impulso
de la economía de los Estados Unidos.
Con todo y el fuerte empuje que se ha dado a nues

tras exportaciones, así como con los más de 50 mil
millones de dólares de remesas que llegaron el año
pasado, el resultado habrá sido negativo.
A mi parecer son dos las explicaciones de este

gran fracaso.
Por un lado, el gobierno mexicano prácticamente

no destinó recursos a apoyar a la economía en el
año 2020, cuando el desplome fue superior al 8 por
ciento.

Pero también se encuentra el hecho de que, desde
el primer año de esta administración, hubo una ero
sión de la confianza que propició un desplome de

la inversión.

De acuerdo con los últimos datos oficiales, el ni
vel actual de inversión está 9.3 por ciento por
abajo que el del cierre de 2018.
Aun si en este 2022 hubiera un crecimiento de 6

por ciento en la inversión, nos encontraríamos 3.9
por abajo del nivel de 2018.
Sin embargo, como el gobierno no acepta este

diagnóstico y piensa que sí hay muchos empresarios
que están apostando a las estrategias propuestas
por la autoridad, no toma ninguna medida para re
vivir la inversión.
Se ha dicho hasta el cansancio: los inversionistas

necesitan certidumbre.

Pero, comenzando con la decisión de cancelar el
aeropuerto de Texcoco, hasta el intento de cancelar
los contratos vigentes en el sector eléctrico con la re
forma propuesta, todo en aras de supuestamente
combatir la corrupción, se ha generado un ambiente
que inhibe las inversiones.
Cuando se haga un análisis histórico de este pe

riodo, no solo veremos cómo propiciamos una fase
de retroceso y estancamiento, sino que desaprove
chamos una oportunidad irrepetible para atraer
empresas a México, en vista de la crisis de las cade
nas de suministro que la pandemia y luego la rápida
recuperación trajo consigo.
Como le he comentado en diversas ocasiones, el

único consuelo que resta es tratar de llegar al fin de
sexenio sin una crisis financiera.

Por cierto, algunos lectores me han pedido expli
car en dónde percibo el mayor riesgo de esa crisis.
Ese será tema de un próximo comentario.

Fecha: 26/01/2022

Página: 2

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 88,006



¿El invierno se acerca para el bitcoin
y las criptodh isas?
En octubre de 2020, cada

bitcoin valía 10,544 dóla
res. En abril del 2021, la es
trella de las criptomonedas ha
bía llegado hasta los 62,000

dólares. En siete meses, la inversión en
este instrumento produjo rendimien
tos de 488%, pero no se detuvo ahí.
Para noviembre había alcanzado los
68,990 dólares y se hablaba de que
llegaría a los 100,000. En el aire esta
ba la certeza de que el mayor error era
perderse la oportunidad de comprar
criptomonedas.
El impulso alcista se detuvo en no

viembre y desde entonces hemos pre
senciado una corrección importante, su
perior al 50 por ciento. El 24 de enero
cayó por debajo de los 33,000 dóla
res y el día después al lunes negro hu
bo un respiro que no calma las dudas:
¿Qué sigue?
El invierno se acerca, nos dicen los

cronistas del mercado de las criptodivi
sas. En esta frase se nota que conocen
Game of Thrones, pero también que
tienen presente lo ocurrido a fines del
2017 y principios del 2018, cuando el
precio del bitcoin cayó más de 80% y
quedó en 3,100 dólares. Ese fue un in
vierno que duró más de un año para
la moneda inventada por un personaje
que nadie ha visto, el mitológico Satos
hi Na ka moto.

Invierno en el universo de las crip
todivisas quiere decir caída brutal del

precio y reducción drástica del número
de operaciones. Esto no ha ocurrido. El
interés de algunos inversionistas sigue
ahí, como bien ejemplifica el presiden
te salvadoreño Nayib Bukele que esta
semana anunció la adquisición de más
bitcoins, porque siente o piensa que la
caída del precio es una gran oportuni
dad de inversión.
¿Vendrá un rebote o el invierno? Si

tomamos el 201 8 como referencia, fal
tarían más descensos para igualar el
desplome de 80% vivido en ese año.
La siguiente resistencia se encuentra en
los 30,000 dólares y de ahí en adelan
te hay varios escalones: 25,000 dóla
res, 20,000 dólares...
El 2022 no es 201 8, cuando ha

blamos de criptomonedas. El merca
do se ha desarrollado mucho, ha cre
cido cuantitativa y cualitativamente.
Ahora cuenta con la participación de
muchas instituciones financieras, ade
más de cientos de miles o millones de

inversionistas. Las caídas significan mu
chas cosas, entre ellas son una oportuni
dad para ordenar algo que creció con
la velocidad y las características de un
tumor.

El bitcoin y las criptodivisas han de
jado de ser una novedad. Ahora hay
un mejor conocimiento de las oportuni
dades y riesgos que representan estas
creaciones. De manera acelerada se va

desmontando el mito de que se trata de
una especie de oro digital, depósito de

valor casi seguro en momentos de ¡n
certidumbre e inflación. Por su compor
tamiento en el mercado, es una opción
para inversionistas que tienen el estó
mago y la cartera para soportar movi
mientos bruscos de valor.
Las criptodivisas se han convertido

en una entelequia que vale entre uno y
dos billones de dólares. Esto es mucho

mayor que el PIB de Grecia, Argentina,
Portugal, México o España. Este volu
men y la forma en que funcionan impli
ca un riesgo para la estabilidad finan
ciera del mundo, o cuando menos de
algunas regiones. Son también un de
safío para el Estado y la conducción de
la política monetaria. Algo difícil de to
lerar para algunos gobiernos. En sep
tiembre, la prohibición de su minería y
uso se decretó en China y esta semana
en Rusia. Se espera que Estados Unidos
dé a conocer en febrero los lineamien

tos para lo que será su política de Esta
do en materia de divisas digitales.
Vendrán días de turbulencias para

las divisas digitales. Quizá venga el in
vierno. Nadie sabe si a mediados del
2022 estará en 12,000 dólares o de
regreso en los 69,000 dólares. Elon
Musk puede asumir este riesgo y echar
le otra carga de adrenalina a su vida.
El Salvador no, tampoco miles de perso
nas que se interesaron por este fenóme
no y allí pusieron su patrimonio. ¿Qué
pasará en el mundo real si estalla esta
burbuja virtual?
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La simulación Claro TV
En las tres últimas entregas le he comentado sobre los

diversos argumentos que se analizan al interior del
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) para ver
si le autorizan o no la prestación de servicios de te
levisión restringida a Claro TV, filial de Telmex y sub

sidiaria de América Móvil, quienes forman parte del Agente
Económico Preponderante en Telecomunicaciones (AEPT). Si
todo sale conforme al calendario, el Pleno del IFT analizará
el asunto hoy.
Telmex tiene prohibido expresamente prestar servicios de

televisión, directa o indirectamente. Por su parte, el AEPT no
puede prestar servicios adicionales a los que prestaba el día
en que fue declarado preponderante. No obstante, tanto la
Constitución como la Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión (LFTR) establecen de manera expresa los requisitos
y el procedimiento para que el IFT pueda (i) eliminar la prohibi
ción del título de concesión de Telmex, y (¡i) autorizar al AEPT
la prestación de algún servicio adicional, como sería el de te
levisión restringida. Entonces, ¿porqué se pretende evadir los
requisitos y el procedimiento establecidos en la Constitución
y la LFTR, aparentando que a Claro TV no le son aplicables?

La respuesta la hallará usted mismo. El artículo cuarto transito
rio de la Reforma Constitucional de 2013 establece los requisi
tos específicos que debe cumplir el AEPT para que se le autorice
la prestación de servicios adicionales, entre ellos el cumplimien
to efectivo de las medidas de preponderancia y que no se cau
se un daño a la competencia económica. Por su parte, el artícu
lo décimo primero transitorio de la LFTR establece que se causa
un daño a la competencia económica cuando "dicha autoriza
ción pueda tener como efecto incrementar la participación en el
sector que corresponda del agente económico preponderante o
del grupo de interés económico al cual pertenecen los concesio
narios cuyos títulos de concesión contengan alguna prohibición
o restricción para prestar servicios determinados, respecto de la
participación determinada por el Instituto Federal de Telecomuni
caciones en la resolución mediante la cual se le declaró agente
económico preponderante en el sector que corresponda".

Estos mismos requisitos fueron establecidos por el IFT el 28
de mayo de 2014, mediante la publicación en el Diario Ofi
cial de la Federación de los Lineamientos para autorizar la
prestación de servicios adicionales. Los Lineamientos retoma
ron la obligación del AEPT de cumplir tanto con la legislación,
como con su título de concesión y con las medidas asimétricas
que se le impusieron, como condición para que se le autori
zara la prestación del servicio adicional de televisión. Asimis
mo, la autorización queda sujeta también a la condición de
que con ella no se generen efectos adversos a la competencia.

Por lo anterior, debe concluirse que para que América Mó
vil o cualquiera de los miembros de su grupo de interés eco
nómico pueda prestar servicios de televisión, ya sea directa
o indirectamente, es necesario que se reúnan las siguientes
condiciones:

1. Que se encuentre en pleno cumplimiento de toda la le
gislación que le es aplicable;
2. Que se encuentre en cumplimiento efectivo de las me

didas asimétricas que se le hayan impuesto, y
3. Que la autorización del servicio no pueda tener como

efecto que se genere un incremento de la participación del
AEPT respecto del determinado por el IFT en la resolución de
preponderancia.
A la fecha, no existe estudio o documento alguno elabora

do por el IFT que establezca que el AEPT (i) cumple con toda
la legislación; (¡i) ha cumplido efectivamente las medidas de
preponderancia, o que (iii) al autorizarle el servicio de televi
sión no hay riesgo alguno de que el AEPT incremente su parti
cipación en el sector telecomunicaciones. Sin el cumplimiento
de estos requisitos, cualquier autorización para que el AEPT
preste servicios de televisión sería fraudulenta.

Por ello, el AEPT prefiere no tenerque cumplir con los requi
sitos, sabedor de que aún no nace el valiente en el IFT que se
atreva a firmar que el AEPT cumple con todos los requisitos es
tablecidos y que no hay posibilidad alguna de que incremen
te su participación en el sector si se le autoriza prestar servi
cios de televisión.
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Pastillas anticovid
autorizadas, no hay
para cuándo lleguen
México fue muy ágil en dar la autorización para

las prometedoras pastillas anticovid. Pero una
cosa es que sean autorizadas y otra, lo más difí
cil, es que ya lleguen. Para el caso, que se com
pren. Y ahí es donde estamos.

El regulador sanitario mexicano las aprobó unos días después
de Estados Unidos. El regulador sanitario FDA las aprobó co
mo regalo de Navidad: el 22 de diciembre la opción de Pfizer
(Paxlovid) y la de MSD (Molnupiravir) al siguiente día.
La Cofepris aquí aprobó primero la de MSD, el 7 de enero, y

una semana después la de Pfizer. La expectativa por ambos an
tivirales es enorme: son tomados por 5 días, previenen la hospi
talización y, ¡unto con la vacunación y medidas de protección,
serán un parteaguas como tercer arma para acabar más rápido
con Covid19.

Los países en los que molnupiravir está aprobado son: EUA,
Reino Unido, Dinamarca, Israel, India, Italia, Japón, Francia,
Bolivia, Panamá y México.
Aquí la gran incógnita es cuándo llegará. Estando en pleno pi
co de Covid19, se esperaría que hubiera prisa por tenerlo pa
ra evitar hospitalizaciones y fallecimientos. Pero quizá como no
han subido tanto las hospitalizaciones las autoridades no sien
ten la presión. El riesgo es que si no nos apuramos, la demanda
mundial se elevará y quedemos al final de la fila.
El presidente López Obrador generó aún más expectativa

cuando anunció que México ya había ordenado la compra.
Platicamos con el director médico de virología en MSD, el

doctor Javier BáezVillaseñor, y nos dice que no hay aún con
versaciones ni señales de cuándo iniciarán. Que en MSD es

tán listísimos, ya bien colocados en la línea de salida, y calcu
lan que a partir de que se definan cantidades tardarán de 3
a 4 semanas en traer el producto. El balón está en la cancha
del Gobierno.

Aquí la duda es, si verdaderamente está tomada la decisión
de comprar dichas pastillas anticovid, cuánto dinero prevé el
equipo hacendario de Rogelio Ramírez de la O para adquirirlas.
El precio indudablemente será el factor.
Estados Unidos adquirió 3.1 millones de dosis de molnupira

vir por valor de 2,200 millones de dólares (a unos 700 dólares
por tratamiento), pero MSD dice que para México como país de
desarrollo medio corresponde un precio respaldado. Estas nego
ciaciones se hacen en función del nivel de desarrollo humano de
cada nación establecido por el Banco Mundial.
Hasta ahora MSD ha celebrado acuerdos anticipados de

compra y suministro de molnupiravir con gobiernos de más de
30 países, incluidos Australia, Canadá, Corea, Japón, Tailandia,
Reino Unido y Estados Unidos. Y sólo en los últimos dos casos ya
se está distribuyendo. El caso de Reino Unido es interesante por
que fue el primero que se anticipó a comprarlo desde inicios de
noviembrecompró 2.23 millones de tratamientosy para definir
quiénes lo reciben es bajo un estudio clínico llamado Panoramic
(https://www.panoramictrial.org), patrocinado por la Universi
dad de Oxford y financiado por el Instituto Nacional de Inves
tigación en Salud. En Estados Unidos se reparte selectivamente
controlado por el Gobierno.

Es de esperarse que las autoridades mexicanas definan pron
to el mecanismo de acceso y el tipo de triage para seleccionar
a los pacientes.

No podemos dejar de mencionar que hay un mercado negro
de monulpiravir proveniente de India, que consiguió licencia pa
ra producir el genérico estando en pleno pico de Delta. Cofepris
emitió alerta sanitaria, pero entre médicos se sabe cómo conse
guirlo. El problema es que al entrar de contrabando no hay tra
zabilidad ni seguridad alguna de que funcione ni alguien que
responda en caso de problema o efectos adversos serios. Y el
riesgo es que entre más tarde en llegar el original, se siga exten
diendo el antiviral ilegal.
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Project Syndicate
Robert Skidelsky

Tranquilicemos
el frente oriental
• Las opiniones divergentes de Rusia
y Occidente sobre las relaciones
internacionales parecen dejar poco
cspacio para un compromiso con
respecto a Ucrania y Bielorrusia.
Pero una forma de avanzar sería q ue
Rusia renunciara a cualquier reclamo
territorial sobre es tos países a cambio de
una garantía occidental de que no se les
perm tiría unirse a la ()TAN.

LONDON  Mientras el mun
do # desliza hada una nueva
guerra fría, las democracias y
loS.<estados autoritarios deben

determinar qué qifflren de los
otros y qué se "deben entre sí para permitir una
cooperación constructiva. Las democracias
no pueden simplemente decir que el tfafnpo
está de su lado y que solo tienen qyg man
tener sus principios hasta que los regímenes
autoritarios colapsen. Es más fácil Imaginar
Elj del planeta « la desaparlcIcHde los
gobiernos autoritarios.

El foco de tensión actual es Ucrania {aun
que fácilmente pudo haber sido Talwán). Esta
"guerra no declarada" bulle desdffij'201 4,
cuando el movimiento Euromaldán llevó al de
rrocamiento del p>resld#ní# ucraniano prorruso
Víktor Yanukcwich y a bvspbslgoiente anexión
de Crimea por parte de Rusia y la ocupación
de la región oriental de Dombás. Mientras
que Occidente acusó a Rusia de apoderarse

¡legalmente del territorio de otro estado sobe
¦ I i aflHó que reciBraba parte de
la madre patria.

EstaSarratlvas opuestos rHejanHlfereM
:clas históricas. Los responsables de las polí
ticas rusasy muchos ciudadanos comunes
rusos nunca reconocieron para sus adentros
que el país había perdido la Guerra Fría, por
que este hubiera Implicado aceptar que entre
1989y 1 991 el equilibrio mundial de poder
sedesplazó contundentemente a favor de Es
tados Unidos y sy|aliados europeos.

Mientras tanto, los OSddentales están tan
habituados a considerar la Guerra Fría como
una lucha ideológica entre el capltallsmo'f'el
comunismo, o entre la democracia y la dic
tadura, que fueron Incapaces de entenderla
en términos deequlllbrlos de poder. Parte del
equilibrio fue nuclear, pero una gran parte fue
territorial. Después de la Segunda Guerra
Mundial, Rusia buscó crear en Europa del
Este un amartlguadorcontra las invasiones oc

cldentales la más devastadora fue el ataque
de FHltler en: 1941 a la Unión Soviética que
salpicaron su historia.

Entre 1989y 1991 ese amortiguador se
convirtió en el nuevo frente oriental de Occi
dente. Los m'pribrss no soviéticos del pacto
de Varsovlá, Buya Inclusión en §je acuerdo
distó mucho de ser voluntarla, se acercaron
éfi masa a la OTAN, una alianza militar de
países occidentales establecida para contra
rrestar a la Unión Soviética.
Estos son bs antecedentes básicos de lo

que ocurrehoy tanto en Ucrania como en Bte
lorrusia. Desde hac® mucho los funcionarlos
rusos temen que sí Occidente los alentara actl
vamentea ello esos países se unirían al éxodo
hada la OTAN.

Rusia siempre ha considerado que Ucrania
íEsid dentriHH esfera de ftreses e Influen
cia. FHasta el 2014, el Kremlin mlcrogestlorte
las políticas Internas ucranianas para garan
tizar que el país siguiera alineado con los
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Intereses rusos.

El prudente ruso Vladímir Putln declaró
recientemente que "la verdadera soberanía
de Ucrania sobes posible enfisocíadón con
Rusia", firmar» wegcBg en una misma
oración la independencia ucraniana, un ante
cedente sentado por el trato que la Unión So
viética dio a sus satélitessn Europadel Este.

Ciertamente hay mucha toska (aproxima"
damente, una añoranza melancólica) en la
actitud rusa frente a sy separación de Ucra
nia. Pero nunca debemos olvidar el papel que
Ucrania (y Bielorrusia) tienen en bs cálculos
del equilibrio de poder del Kremlin.

El exdiplomático británico y de la Unión Eu
ropea Robert Cooper sost¡er»é qU¡§ a los esta
dos occidentales "ño les Interesa adquirir terri
torios", pero esto Ignora el hecho de que en el
territorio se pueden colocar misiles. Si Ucrania
Je convierte en miembro de la OTAN, el frente
oriental de la alianza estaría varios cientos de
kilómetros más cerca de Moscú.

Las ¡deas sobre las relaciones internacio
nales en Occidente siguieron una trayectoria
histórica diferente de la que^uvleton a Rusia.
Desde la Revolución Francesa en adelante, la
soberanía nacional surgió como uno de los
principios Central® para Occidente. Según la
Interpretación del presidente estadounidense
Woodrow Wi>n, esto significabaH < i»
determinación nacional.

La ¡dea principal era que en un mundo
donde todos tuvieran la libertad de decidir
Su propio futuro no Serían necesarios bs eqiif

¡br¡o.ísií& poder™ las esfeiH de ¦   3,
Si i j ierrapacKo. En noml^S
¡#s»r¡rBp>¡o se ÉssrnajpSron BsiliBnte ta
dos bs Imperios coloniales europeos.

En 1795, Emmansd Kant ansiaba una
federación de democracias como garantía
de la "paz perpetua". En 1999, de manera
más modesta, el por entonces primer ministro
del Reino Unido, Tony Blalr, declaró que "la
difusión de nuestros valores nos trae más segu
ridad", lo que Implicaba un compromiso para
apoyar o provocar un "cambio de Mimar"
cuando surgiera la oportunidad.

No da la Impresión de que esas dos pos
turasla seguridad garantizada por un equi
librio de poder y la seguridad garantizada
por la democracia permitan mucho margen
para el acuerdo: paletón ser enemigas en
tre si Claramente, en cualquier sistema que
procure mantener un equilibrio entre grandes
potencias algunos paisas tendrán menos au
todeterminación que otros.

Pero el sistema internacional híbrido actual
Incluye tanto acuerdos de equilibrio de poder
como Iniciativas para "difundir nuestros valo
res". En esta combinación tan Inestable reside
la principal esperanza de establecer un mo"
dus vlvendl que permita la cooperación entre
las democracias y los regímenes autoritarios
en cuestiones planetarias exlstendales gspmo
el cambio cllmáffOóx

Una manera de avanzar éfi Europa del
Este sería que Rusia renuncie a bs redamos
territoriales sobre Ucrania y Bielorrusia a cam
bio de la garantía de Occidente de que no se
les permitirá unirse a la OTAN. Esto crearía,

de hecho, una zona militar neutral entre Rusia
y Occidente.

Con la cuestión de la OTAN fuera de dis
cusión, ambos países podrían desarrollar vín
cubseconómlcosyculturalescon la UE, o ser
absorbidos por Rusia si eso deciden mediante
un referendocon supervisión Internacional.

Bélgica ofrece un antecedente útil al res
pecto, Cuando se retiró a Bélgica del control
frarJMdespués de la derrota de Napoleón
en Waterloo, las principales potencias Victo
riosas la Incorporaron al nuevo Relflo Unido
de los Países Ba¡C4 CÚ^ci Intención era ayudar
a controlar cualquier Intento futuro de expan
sión por parte de Francia.

La revolución belga estall&én 1 830 en
apoyo de la Independencia, que fue otorga
da por las grandes potencias (Gran Bretaña,
Francia, Rusia, Austria y Prusla) con el Tratado
de Londres de 1 839, a condición de que
Bélglcase mantuviera neutral a perpetuidad.
Aunque Bélgica, a diferencia de Suiza, no
deseaba la neutralidad, eliminarla de la dis
cusión; entre las grandes potencias permitió
que el nuevo ¡Hado sJHieflclara graBs
a una paz garantizada porgl derecho Inter
nacional.

Por SupyfeStO, n© existe la paz perpetua.
La neutralidad belga fue Interrumpida por la
Alemania Guillermina en 1914, De todas for

mas, el acuerdo logró que el país no tuviera
guerras durante 75 años. Una diplomada
Igual de creatlvtíen lo que respecta a Ucrania
ofrece actualmente las mayores probabilida
des de convertir una guerra no declarada en
Mna pazdecbrada.

Robert SkidelsBl
miembro de la Cá
mara de los Lores
.'Ménica, es pro?
fesSr emérito dé
EeétiSínía Política
en; |<3 Universidad
de Warwick
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Project Syndieate0YanisVaroufakis

Cómo el euro

dividió a Europa
• Cuando los ministros de finanzas de
la eurozona emitieron recientemente

discursos laudatorios a la moneda úr lea,
con motivo del vigésimo aniversario de
la introducción de los billetes y monedas
en euros, sucedió algo notable: Nada.
Nadie se un ¡ó a las celebraciones |y nadie
se preocupé lo suficiente como para
disentir.

ATENAS  Este mes, hace dos
décadas, la moneda común
europea se convirtió en una
realidad tangible con el lan
zamiento de los billetes y mo

nedas del euro. Para celebrar la ocasión, los
ministros de finíffRis de
una declarasSflBstí^H que califbSo g
divisa como "uno de tas logros concretos de
la integraciónajfopea''. En los hechos, el euro
no ha contribuido en nada para promover di
cha integración. Más bien lo contrario.

El principal propósito del euro sería facilitar
la integración mediante la eliminación de los
costes de las conversiones de divisas y, Jo que
es más importante, el resgo de sufrir deva
luaciones desestabilizadoras. Se les prometió
a tas europeos tfjUe fomentaría el comfrciO
transfronterizo, LOS estándares de Vida con
vergerían. El ciclo de negocios sé reduciría,
trayendo una mayor estabilidad de precios. W
la inversión dentro de la eurozona generaría
un mayor cffitámiento general y un crecimien

to convergente entre tas países miembros. En
pocas palabras, el euro sustentaría la germa
nízación benigna de Europa.

Veinte años después, ninguna de estas pro
mesas se ha cumplido. Desde la formación
de la eurozona, el crecimiento en su interior
fue de 1 0%, mucho menor que el aumento
del 30% del comercio global y, lo que resulta
más sjlnif^^H que e fui HHnM 63% 9
el comercio entre Alemania y un trío de países»
de la Unión Europeo que no adoptaron el eu
ro: Polonia, Hungría y la República CheccS.

Lo mismo ocurrió con las inversiones pro
ductivos. Una inmensa ola de préstamos pro
cedentes de Alemania y Francia séderramó
sobre países como Grecia, Irlanda, Portugal y
España, causando las bancarrotas Sécuenciá
les que estuvieron al centro de la crisis, del euro
de hace una década. Pero la mayor parte de
la inversión extranjera directa fue de países
OQJHO Alemania a la parte de la UE que optó
por no adoptar el euro. Así, mientras la inver
sión y la productividad divergían al interior de

la eurozona, se iba logando la convergencia
con los países que permanecían afuera.

En cuanto a los ingresos, en 1995, de ca
da lOO euros (114 dólares) que un alemán
promedio ganaba, el checo promedio gan#
ba 1 ítytos, el griego promedio 42 euros y;
él portugués promedio 3 JMtos. De los tres,
solo el checo no podía retirar §Uros desde
un cajero automático después de 2001. Y,
sin embargo, en 2020 su ingreso convergía
hacia el ingreso alemán promedio de 100
euros por unos impresionantes 24 euros, ¡SU
comparación con los apenas 1 euros y 9 eu»
ros de sus contrapartes griega y portuguesa,
respectivamente.

Las preguntas clave no son por qué el euro
no trajo convergencia, sino más bien por qué
se supuso que lo haría. Si vemos tres pares
de países bien integrados podemos llegar a
útfeconclusiones: Suecia y Noruega, Aus
tralia y Nueva Zelanda, y Estados Unidos y
Canadá. La integración estréchá de ellos ere
Otó y nunca fue cuestionada porque evitaron

Fecha: 26/01/2022

Página: 31

Area cm2: 684

1 / 3

Columnas Económicas

YanisVaroufakis

Costo: 553,212

Página 9 de 19



la unión monetaria.

Para apreciar el papel que la indepen
dencia monetaria jugó para mantener estre
chamente alineadas SOS economías, veamos
sus tasas de inflación, «sefli 979, ésta ha
sido similar (en términos generales) en Suecia
y Noruega, en Australia y Nueva Zelanda, y
#n Estados UnidosyCanadá. Y, no obstante,
durante el mismo periodo sus tipos de cambio
bilateral flucBsiron rnusfe aBaflo comí
amortiguadores durante recesienes asimétri
cas y crisis bancarias y ayudando a mantener
en línea sus economías integradas.

Algo parecido ocurrió en la UE entre Ale
mania, la principal economía de la eurozona
y la Polonia simfuro: cuando se creó 0 mone
dó comunitaria, el zloty po|áC0 sfidepreció
en un 27%. Luego, tras 2004 sé apreció
en un 50% antes de caer nuevamente en un

30%, durante laBBjjfinanciera deíSBju.
Como resultado, Polonia se evitó tanto el
Crecimiento impulsado por la deuda esterna
que caracterizó a estados miembro como

Grégia, España, Irlanda y Chipre como la
; del < ¿Esrecesion masiva en plena crisis

de sorprender qué ninguna economía de la
UE haya convergido de manera más notable
que las dé estos dos países?
Mirando en retrospectivo, fue: como sí

¡si euro se hubiera diseñado para causar el
máxímode divergencia. En efecto, los euK>

peos crearon un banco central en :común que
carecía de un estado común que lo respalde,
mientras al mismo tiempo permitía a nuestros
estados seguir adelante sin contar con un ban
>60 central que los respalde en tiempos de cri
sis fHancii^p. cuando los estadosRben res
catar a los bangos que operan en su territorio.
En los byenos tiempos, fes préstamos

transfronterizos crearon deudas insostenibles.
entHces, al primiefttgno de trastornos fi

nancieras (sea una crisis de deuda pública
¦é privada), la suerte ya estaba echada: un
espasmo por toda la eurozona cuyo resulta
do inevitable fue una aguda di>«ergéncia e
inmensos desequilibrios nuevos.

En términos legos, los: europeos se pare
cían a un desventurado dueño de coche que,
en su intento porevifar el balanceo en las es
quinas, quita los amortiguadores y conduce
directo a un profundo pozo. La razón por la
que países como Polonia, Nueva Zelanda y
Canadá capearan las crisis globales sin que
dar a la zaga (a peor, ceder soberanía a sus
pares de dupla más fuertes, Alemania, Austra
lia y Estados Unidogj:#| precisamente porfj'ue
setesistifron a Una unión monetaria con ellos.
Si hubieraffSucumbido a la tentación, las crisis
de 1991, 2001, 2008 o 2020 los habrían
fionvertido en colonias deudoras.

Algunos argumentan que Europa ha apren
dido su lección. Después de todo, en respues
ta a la crisis del euro y la pandemia, la euro
zona se ha reforzado con nuevas instituciones

como el Mecanismo Europeo de Estabilidad
(un fondo regional de rescate común), un sis
tema de supervisión común para los bancos
¡europeos y el fondo de recuperación Next
Generation EU.

Sin duda, sg trata de grandes cambios,
pero constituyen el mínimo necesario para
nBntenwel eipf#g flote sin cambiar su carác
ter. Al ponerlos en práctica, la Unión Europea
confirB' * &8BiBHfaH^aftiarlotodo
con tal de que todo siga igual o, más precisa
menraBBra impedir espeBio^Bite la crea
dli c® unaSiión Ha! yHfcca adSuad(%,
quefis el requisito para manejar impactos ma
croeconómicos y eliminar los desequilibrios
regionales.
A veinte años de su creación, el euro si

gue siendo una: construcción que impulsa la
divergencia en vez de producir convergen
cia. Hasta hace poco, esto inspiraba deba
tes acalorados, ta que mantenía en pie la
esperanza de que Europa estaba oonsciente
de las fuerzas centrífugas quepamenazan sus
cimientos.

así.HucHdo l<f|l¡ niños de fi
nanzas de l| eurozona mánifestaron Su res
paldo conjunto a la moneda común, algo
notable ocurrió: Nada. Nadie se unió a las
celebraciones. Nadie ni siquiera se molestó
fin expresar su disenso. Una apatía que no
presagia nada bueno para una unión presa
de una creciente desigualdad y un populismo
xenofóbico.

YgfiisMjíoufakiS:,
Jai#1

nanzas de Grecia,
«¡fcrUer del partido
MeRA25 y profe
sor deffisaornía
eg |<3 Universidad
de Atenas.
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México al frente de una Alianza
del Pacífico más ciudadana, más
sostenible y que no deje a nadie atrás
México asume hoy la Presi

dencia Pro Tempore de la
Alianza del Pacífico para
el 2022, con el pleno com
promiso de seguir haciendo

de ésta una herramienta de integración que
coadyuve a una recuperación económica re
gional incluyente, que no deje a nadie atrás.
La Alianza del Pacífico es el esquema

de integración productivo más profundo en
América Latina en el que México participa.
Chile, Colombia, Perú y México ¡untos repre
sentamos más de 230 millones de habitan

tes, la 9a economía mundial y el 6° expor
tador a nivel global. Además, en América
Latina y el Caribe, nuestras economías repre
sentan casi la mitad del PIB, 58.8% del co
mercio total y 51.1 % de los flujos de Inver
sión Extranjera Directa recibidos.

Durante más de 10 años, los cuatro países
hemos unido fuerzas para que la Alianza del
Pacífico sea un instrumento de integración re
gional para construir sociedades y econo
mías más justas, más prósperas y con mayor
bienestar; 2022 no será la excepción.
Junto con nuestros socios de la Alianza en

focaremos nuestros esfuerzos en cinco áreas

alineadas con los objetivos planteados des
de su creación.

La primera es fomentar un comercio in
cluyente y sostenible que promueva un inter
cambio de bienes y servicios en beneficio de

nuestras sociedades y que tengan en consi
deración su efecto sobre el medio ambiente.

Lo anterior, apoyando a mujeres y jóvenes,
para que tengan mayor participación en el
comercio exterior, a través de su inclusión en
actividades de cooperación de este mecanis
mo, tales como el voluntariado juvenil, becas
y el apoyo al emprendimiento a través de en
cuentros empresariales, como LAB4.

La segunda es la implementación del Mer
cado Digital Regional, cuya hoja de ruta he
mos trabajado desde el año pasado. Duran
te 2022, buscaremos que emprendedores
y empresas de la Alianza aprovechen las
oportunidades que ofrece la economía di

gital y el comercio electrónico. Buscaremos
democratizar las oportunidades para que
los interesados accedan a capacitación, in
corporando la perspectiva de género, por
ejemplo, por medio de misiones empresaria
les virtuales como MujerExporta. Asimismo,
en colaboración con el sector privado, pro
curaremos que las PYMEs cuenten con ac
ceso a créditos para aprovechar esta herra
mienta digital.

La tercera es impulsar la facilitación comer
cial, para que, mediante la agilización de
trámites de comercio exterior, más PyMEs se
internacionalicen y aprovechen las oportuni
dades que ofrece la Alianza para participar
en el mercado internacional.

La cuarta tiene que ver con la reactivación
económica de nuestros países, a través de
nuestro Acuerdo Comercial, que es la base
de la integración de la Alianza del Pacífico.
Para México, la posibilidad que este instru
mento brinda para incrementar el comercio
y las inversiones, mediante la consolidación
de cadenas de valor y la diversificación de
nuestras fuentes de proveeduría, es una ven
tana de oportunidad para fomentar la recu
peración económica.
La quinta área de atención será el aprove

chamiento del Acuerdo Comercial. Esto lo ha
remos mediante la difusión sobre la forma en
la que nuestro sector productivo puede apro
vechar las oportunidades de la Alianza.

Estos temas serán los ejes centrales y trans
versales que trabajaremos durante 2022 des
de la Presidencia Pro Tempore de la Alianza
del Pacífico. Esto será una oportunidad para
seguir impulsando, por ejemplo, programas
para incorporar a más mujeres empresarios
en el proceso exportador, así como platafor
mas virtuales que fomenten un diálogo sobre
género y comercio entre los países miembros,
entre otros.

Durante nuestra Presidencia Pro Tempore,
seguiremos comprometidos con un regiona
lismo abierto que nos permita construir una
Alianza más ciudadana, más integrada, más
sostenible y más incluyente.
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Momento clave de
la contrarreforma
eléctrica

México está en el punto de saber si
perderá seis años de desarrollo o
dos generaciones de desconfian
za. Porque no es lo mismo un testa
mento político personal ante nota

rio que violentar la estabilidad del país con cambios
constitucionales.

Las políticas sexenales acaban con cada adminis
tración y cuando son equivocadas se pueden simple
mente suspender y corregir.
Pero que un gobernante quiera plasmar su perso

nalísima forma de pensaren la Constitución afectaría
la confianza durante muchas décadas. Porque si bien
se puede volver a cambiar la Carta Magna cada vez
que cambie el gobierno, eso sería sinónimo de un
país sin bases firmes para hacer planes e inversiones.
Hay dos reformas pretendidas por la 4T que se ba

san en una visión autocrática. La primera es la ya co
nocida contrarreforma energética, promovida por el
gobierno con el mote de reforma eléctrica, y la otra es
un pretendido cambio constitucional a las reglas elec
torales, con todo lo que ya hemos visto en los ataques
al Instituto Nacional Electoral.

Los cambios al sector energético claramente ya se
toparon con pared. No tanto un muro opositor muy
débil que la 4T puede aun encontrar la manera de de
rribar, sino con una clara, abierta y muy cortés oposi
ción del gobierno de Estados Unidos.
Tiene razón el canciller Marcelo Ebrard en que las

diferencias entre la visión de Estados Unidos, los em
presarios, los mercados, los ambientalistas, los con
gresistas, con la contrarreforma de López Obrador
no van a generar una crisis con el vecino país del nor
te. .. en la medida en que la contrarreforma no avan
ce como está.

La realidad es que la secretaria de Energía del
gobierno de Joe Biden, Jennifer Granholm, salió en
cantada de la reunión con López Obrador, porque
se llevó de regreso a Washington D.C. la promesa
de revisar la lista de inquietudes de Estados Unidos
que están plasmadas en el planteamiento de reforma
constitucional.

No hay inocencia en el gobierno de La Casa Blan
ca y a la par que esta funcionaría deja el mensaje de
que espera que sea real que esa reconsideración su
ceda, expone todos los daños a las inversiones, al
medio ambiente y a la relación bilateral que podría
provocar un empecinamiento de la 4T de seguir ese
camino.

La oposición a la contrarreforma energética del
presidente López Obrador es así de clara por parte
del gobierno de Estados Unidos, pero también de los
participantes del sector energético, de los expertos en
esos temas y de los consumidores que sí entienden el
tamaño del daño que provocaría el regresar a un es
quema estatista y de uso de combustibles fósiles pro
pio de mediados del siglo pasado.
Ya a estas alturas, con esa iniciativa de contrarre

forma constitucional, con las reformas de leyes secun
darias, con los decretos y las acciones arbitrarias con
tra las empresas privadas del sector energético ya hay
un daño a la confianza y al desarrollo energético. Pe
ro todo puede quedar en un daño sexenal.
México está perdiendo oportunidades de ser un lí

der en energías limpias, pero si se frena el cambio a
la Constitución, habrá oportunidad de corregir el rum
bo en poco tiempo y no perder dos generaciones por
la desconfianza de que México es un país con una
base legal tan manipulable.
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IFT, ¿TV de paga a Slim?
Este miércoles 26 de enero del 2022, puede quedar inscri

to en la historia de las telecomunicaciones en México como

el día en que se le autorizó o se le negó la autorización a
América Móvil para ofrecer el servicio de televisión de pa
ga, a través de Claro TV.

En su título de concesión tiene prohibido ofrecer de manera di
recta o indirecta, cualquier tipo de servicio de televisión al público.
La prohibición tiene una razón específica: evitar su dominancia,

prácticamente absoluta.
Cuando Telmex se privatizó en 1 991, durante el sexenio de

Carlos Salinas de Gortari, se consideró que de permitírsele in
cursionar en el mercado de la televisión, este grupo acumularía
demasiado poder con altos costos para el desarrollo del país,
pues los monopolios públicos y privados siempre terminan por
encarecer los servicios en perjuicio de los menos favorecidos.
Por eso es tan importante la decisión que tome hoy el IFT.

El órgano regulador, dicen los expertos sectoriales, le estaría dan
do esta superlativa concesión al agente preponderante, por la puer
ta de atrás.

Así lo interpretan porque la solicitud la realiza una empresa de
reciente creación, Claro TV, precisamente para eludir la prohibición
expresa que tiene en su título de concesión Telmex.

El Instituto Del Derecho de las Telecomunicaciones (IDET) advirtió
que la solicitud de Claro TV es una burda maniobra para burlar el
marco legal y el TMEC.

El presidente del IDET, Gerardo Soria ha advertido que Claro TV
sí es parte del Agente Económico Preponderante como está consi
derado América Móvil. Los accionistas de Claro TV son Sercotel y
Amov, subsidiarias al 100% de América Móvil.

La ¡unta de gobierno del IFT, integrada por sólo cinco de sus sie
te miembros, analizará el asunto hoy y resolverá con un sí o un no,
a la solicitud del Agente Económico Preponderante.

El IFT decidió analizar la solicitud de Claro TV, aún y cuando no
hay ninguna prisa administrativa para hacerlo. De hecho la solici
tud está caduca porque tenía que haber sido resuelta en tres meses
a partir de su presentación en el 201 8 y, en caso de que no hubiera
resolución, se da por sentado que está rechazada.

En este mismo espacio se lo informé desde diciembre pasado de
la intención de revisar el asunto y resolverlo bajo un análisis, en la
que se asentó en una de dos opciones, que sí se autorice la solicitud
por tratarse de una empresa nueva.

Hoy la ¡unta de gobierno revisará la solicitud y tomará una deter
minación. La resolución es muy importante para el mercado de las
telecomunicaciones en México.

Pero también es de enorme trascendencia para la relación bilate
ral entre México y Estados Unidos, en el marco del TMEC.

La Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos (US
TR) externó su preocupación por la posible aprobación del servicio
de televisión de paga a la telefónica América Móvil.
En conferencia de prensa, Carlos Slim Domit, presidente del

Consejo de Administración de América Móvil ofreció no sólo
buscar y realizar conversaciones con la USTR, para disipar sus
preocupaciones.
También aprovechó para señalar a ATT como la empresa que in

fluye en las preocupaciones de la USTR.
La acusó, ¡unto con Telefónica de no estar interesadas en partici

par en el mercado de telefonía fija y televisión de paga.
Slim argumentó que en virtud de la competencia en México las

tarifas son más bajas que en Estados Unidos y anunció que en
caso de que el IFT le autorice el servicio de televisión de paga in
vertirán 8,000 millones de pesos en fibra óptica, que incluso po
drían usar sus competidores en municipios en donde hay poca co
bertura. Hoy se definirá si le abren o no la puerta a Slim para que
dé el triple play, incluido el servicio de televisión.
Se trata de una decisión histórica que marcará a quienes la to

men, pero también al gobierno en el que se concede o rechaza.
Veremos.

Atisbos
Afore XXI Banorte, dirigido por David Razú, comprometió una inver
sión de hasta 840 millones de dólares en el Certificado Bursátil Fidu

ciario de Proyectos de Inversión colocado en la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) por Lock Capital Solutions. XXI Banorte es la primera
en invertir en un CERPI en la BMV en 2022.
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La ItICIKCI italiana de automóviles superdeportivos Lam
borghini, planea lanzar su primer modelo totalmente eléctr^B
flwBiriales ffespsta década, dijo su ¡efe ejecutivo, >
Winkelmann.

El plan subraya un enfoque aun más cauteloso por parte de
Lamborghini, del Grupo Volkswagen, hacia el mercado de au
tos eléctricos, después de que Winkelmann dijera el año pasa
do que el primer modelo de automóvil totalmente eléctrico de la
marca aparecería en la segunda mitad de la década.

Lamborghini y otros actores del mercado de automóviles de
portivos de altas prestacione% entre los que se encuentran Ferra
ri, Aston Martin Lagonda y McLaren, están luchando por cam
biar sus automóviles a modelos eléctricos sin perder las altas
prestaciones quesustentan.sus precios premium.

El primer modelo totalmente eléctrico de Lamborghini será un
utilitario deportfep ¡BUV) coupé de cuatro plazas.

YouTube explora funciones para que;sus creadores de¡ff
deos saquen provecho de los tokéns no tangibles (NFT, por
sus siglas en inglés), lo que la convirtió en la última tecnoló
gica en aprovechar la moda de las objetoscoléccionables
digitales.

Los NFT son activos digitales que esisten en la tecnología de
mantenimiento de registros blockchain. Su popularidad ha au
mentado en el último año, con la compra de obras de artey vi
deos de resúmenes deportivos como NFT.

Las ventas de NFT alcanzaron 25,000 millones de dólares
en 202 I, según datos de b empresa de seguimiento del mer
cado DappRadar, aunque hubo signos de que el crecimiento

¦ Msia fiBles de Bffc,

CocaCola FEMSA ¡KOF) invertirá cerca de 60 millones
de dólares en su Planta Nueva Ecgbgía deTabasco (Plañe
ta), quejendrá la capacidad de procesar hasta 50,000 tone
ladas de botellasde PET postconsumo al año, c©n las se
podrán producir hasta 35,000 toneladas de material recicla
do de grado alimenticio;, listo para ser reutilizado.

De hecho, este martesse llevó a cabo la ceremonia conme
morativa por la colocación de la primera piedra de Planeta,

que se construirá en el municipio deCunduacán, enyn proyec
to conjuntamente Alpla, erripresa que desarrolla soluciones dé
envasado de plástico, y KOF.

Se prevé que la construcción y operación de la planta de re
ciclaje genere más de 20,000 empleos directos e indirectos.

Alpla y KQF se sumaron en el 2018 al Compromiso Global
por la Nueva Economía del Plástico, iniciativa de la Fundación
Ellen MacArthur, en colaboración con el Programa de las Na
Clones Unidas para el Medio Ambiente.

En México, se réstela cerca del 52% de PET, lo que ubica
a nuestra: país en el cuarto lugar mundial en esta materia, sólo
debajo de Sueda, Alemania y la Unión Europea, de acuerdo
con cifras de la asociación Ecología y Compromiso Empresa
rial (Ecoce).

La plataforma de microtextos Twitter dijo que gobiernos d©
todo el mundo hicieron peticiones para eliminar el contenido
de un número récord de cuentas de usuarios entre easroy j|J*
nio del año pasado.

La plataforma dijo que los gobiernos hicieron 43,387
demandas legales para la eliminación de contenidos de
196,878 cuentos en el período de seis meses, según ef ultimo,
informe de transparencia al que accedió Reuters.

Twitter dijo que este fue el mayornúmero de cuentas que ha
Sido objeto de solicitudes dé eliminación por parte de los go
biernos en un período de información desde que la compañía
comenzó a publicar reportes de transparencia ©n 201 2.

El 95% de las demandas legales procedían decinco países¡
siendo la mayoría de ellas dejapón, seguido de Rusia, Turquía,
India y Corea del Sur, dijo. El sitio está bloqueado en varios paí
ses, entre ellos China y Corea del Norte.

Twitter dijo que "retuvo" el acceso a los contenidos en deter
minados países o exigió a los titubes de laseuentgs que elimi
naran una parte o la totalidad de los contenidos denunciados
gn respuesta al 54% de las demandas legales globales en es*
te periodo.

En gfBBf ISMt H ha enfrei itB^4¿ i onflB® de alto
perfil con gobiernos desdm IndH®sfeiMgiífeSobre la®»
deración y la regulación dé,Conten¡dos.

^eleconomista.mxaacionesyreacciones*.
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n Campeche, ChiapasyTabasco, donde se cuenta con cuatro ingenios azucarerosE y una superficie de 74,650 hectáreas de cultivo, se apoya el establecimiento y
mantenimiento de siembra de la caña de azúcar

El desarrollo sustentable e§ un patrón de usg
de recursos qu#tiene comcagbjetivo satisfa
cer las rteíüsidades human<j$yprfferv<3r el
;m©d¡o ambiente para que fft£is necesida
des puedan satisfacerse nd selo en el pre
sente, sino también para las generaciones
futuras.

Con este propósitafis fundamental indu
cir el desarrollo de proyectos de inversión
que fio solo mitiguen y administren el im
pacto de la actividad productiva e:n el sue
lo, a ir© y agua, sino que preserven s incre
menten la capacidad de ©stos recursos,
utilizando tecnologías que logren ncremerj
tar Sp'roduiiHaqi^icIHa de Icjgrecur
sos, la adopción de tecnologías para el uso
de erHgías re^Mblesf la certificación de
lq$ proceses productivos qug les permita
obtener un comercf© justo y mejoras ingre
ÜS que requieren los pequeños y medianos
productor®, para fy bienestar y la posibili
dad de invertir en el desarrollo sustentable.

Á continuación algunos ejemplos de de
sarrollo sustentable que FIRA impulsa a tra
vés de p)rograrri(Hd®nan^Hiento enuSfr
ta región del sureste de México.
En los estadas de Campeche, Chia

pas y Tabasco, donde se cuenta con cua
traHftfcsftucarerosy una superficie de

74,650 hectáreas ¿fe. cultivo, se apoya el
establecimiento y mantenimiento de siem
bra de la caña de azúcar, con la instala
cijh de sistemas i^ko tecnifi®¿p pa
ra un uso rnásH gffiK MH^urso hídrrjH,
comparado con el sistema tradicional de
r¡#f}Ó en los campos cañeros, así como,
el uso y aplicación de abonos orgánicos
(compostas y ácidos húmicos), y él ¡sbnfrol
biológiqjEsde plagas mediante trichogram
ma y metarhizium para protección de la
biodivlrsidad.

En los ¡ngenjós f# han incorporado sis
tefnaS de generación de vapor y energía
a partir del bagazo de la caña, que sus
tituyen el uso deffiombustóleay la energía
eléctrica tradiafanal.

El estado de Chiapas es el primer pro
ductor de café en México, cuenta con una
supBicie ewbledlfci dgí54^Sf4 hectá
reas. En lo entidad se renuevan loscafeta
les deforma gradual, incluyendo varieda
des de café más resistentes a la roya, de
porte más bajoy que requieren sombra, de
otras especies nativas, seestá orientando la
producción ggnvencional hacia @1 café cer

¦ftdoy prg<íB|i%
En ciertas comunidades dehfstado dé

Yucótán de alta marginacJíón |i cuenta con

instalación de paneles solares en las gran
Jlsi construcción de plantas de tratamien
tos de aguas, producción de abono para
el desarrollo de cultivos alternativos y el de
Sural o ¡social ¦ cBapjyar S siHenta
bilidad, donde la actividad porcícola re
presenta una ¡mportantgJuentedeempleo,
generando alrededor de 1 2,000 empleos
directos» 36,000 indirectos; de acuerdo
con las estimaciones de la Asociación de
Porcicultores del Estado.
Yucatán es principal productor de miel

en el país, ocupando el primer sitio a ni
vel nacional con una producción anual de
1 1,589 toneladas.
Con el programa dedesárrollo de pro?

veedores para incorporar a 1,500 peque
ños apicultores a las empresas acopiado
ras y exportadon^R miel <|ih ceiBtáción;
orgánica a países como Alemania y Ara
bia Saudita,4i busca qgffes apicultores
obtengan la miefsjn #1 uso de químicos pa
ra el Control de plagas y enfermedades de
las abejas.

La apicultura reptesenta la actividad aso
ciada a la producción de alimentos qtK
másefecto positivo tiene sobre nuestra vi
da. Ello, debido a que, durante la recolecta
de néct<H las abejas recogen y trHi^H
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el | íi^Hitre lasíbres, permitiendo la pe
ducciÓn de frutos y semillas y la reproduc
ción de las plantas en:d mundo.

La región sur de Campeche cuenta con
una superficB estaSMdc^B29,®(J hec
táregs de cultivo de palma de aceite. Asi
mismo hay presencia de tres empresas acó
piadoras y extractaras de aceite.

En la actividad primaria, se promjiUte
la instalación dé sistemas de riego Cjue ha
gan uso e|^gite del recurso hídrico y con
tribuyendo ó mejorar la productividad dél

campo.
En cuanto a la industria, se buScá

apoyar la modernización y ampliación
de la capacidad instalada, incorporan
do calderas eficientes, planta de tratas
miento de aguas residuales y sistemas de
biodigestión.
* Efrain Reyes Rodríguez y Leonardo Her
nández García, son subdirector y especia
lista regional aje Promoción qfa Negocios,
respectivamente, en el Sureste de FIRA. La
opinión (Sgf í expresada §£ del autor y no
necesariamente coincide con el punto dé
viéa oficial A FIRA.

El estado
de Yucatán
es el princi
pal produc
tor de miel
en el país,
con una

produc
ción anual
de 11,589
toneladas.
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Estamos iniciando un nuevo año y por lo mismo,
las entidades, con o sin fines de lucro, producti
vas o de servicio, gubernamentales o no guber
namentales, tienen expectativas y planes para
realizar a corto y largo plazo. Entre los temas de

preocupación de los administradores, están la inflación,
el suministro, la pandemia, los recortes presupuestóles del
gobierno que afectan a algunas industrias y servicios. To
dos estos pueden hacer que el administrador a la hora de
revisar sus planes sienta algún nivel de incertidumbre res
pecto del cumplimiento de éstos.
Los últimos datos reportados de inflación en México

y en Estados Unidos, marcan niveles récord en los últi
mos años, aún cuando las tendencias podrían mejorar
en los próximos meses, es un tema de preocupación en
tre los administradores ya que es un factor que puede es
tar afectando dichos planes, ya sea por los efectos que
pudieran tener en los costos de los insumos y de transfor
mación, así como en el consumo de los clientes de las
empresas.

En cuanto al suministro, la preocupación de algunos
administradores es en relación con poder garantizar el su
ministro de ciertas materias primas o insumos, principal
mente importadas, directa o indirectamente, y que no han
podido regularizar su producción o entregas derivado de
alteraciones en la cadena productiva y de suministro.

Por supuesto la pandemia, que ha provocado tanto en
relación con los recursos humanos de la entidad como
con los cambios en los hábitos de consumo de sus clien

tes. Estos dos aspectos han obligado a los administrado
res a replantear sus estrategias de trabajo y comercial.
En cuanto a los recortes presupuestóles del gobierno

en ciertas actividades, afectan a las empresas directa
mente involucradas, pero también a la economía de al
gunos sectores al desviar la derrama económica hacia
otras prioridades.

Por todo lo anterior, los administradores de aquellas en
tidades más afectadas por los factores mencionados tie
nen que ajustar sus planes y dar un enfoque de incremen
to de productividad con un uso más eficiente y austero de
sus recursos. Desde el buscar ahorros en los costos de las

materias primas e insumos, ajusfando sus procesos a un
mejor aprovechamiento de estos, hasta evitar todos aque
llos desembolsos que no tienen beneficios directos sobre
la productividad.

Las empresas, tienen que ajustar sus planes para cum
plir su objetivo último que es poder generar utilidades. Las
demás organizaciones, dependiendo de sus objetos, tam
bién deberán ajustar sus planes para cumplirlos.

Hay factores que también deben ser tomados en cuen
ta a la hora de ajustar los planes, como las obligacio
nes laborales y fiscales, que, siendo compromisos ineludi
bles, deben ser tomados en cuenta para hacer los ajustes
requeridos.
Todas las entidades pagan impuestos, cuotas reteni

das o causados, como los impuesto sobre la renta tanto,
impuesto al valor agregado, cuotas de seguridad social,
e impuestos estatales y municipales que apliquen en ca
da caso. Al llevar a cabo las planeaciones y presupues
tos, es importante que se cumpla con todas esas obliga
ciones, ya que de no hacerlo, existen costos financieros
muy altos, así como responsabilidades administrativas y
penales.

Es responsabilidad del administrador promover la cul
tura de austeridad y productividad, siempre cumpliendo
con todas las obligaciones para los empleados, provee
dores de materias primas e insumos, de recursos finan
cieros e impositivos. Si la entidad no puede cumplir con
todos esos requisitos, quiere decir que no está en posibi
lidad de cumplir con sus objetivos y por lo tanto, su exis
tencia está en riesgo.
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"...Solo controlas tus acciones y ellas
solo influyen en la evolución proba

ble de tu vida sobre caminos futuros es
tocásticos". Artfiur De Vany, economista

estadounidense.

éxico ha vivido un proce
so de crecimiento de losMprecios con niveles de in
flación superiores a los
observados en los últi

; 20 <

Al respecto, se dan dos fenómenos rele
vantes. El primero, la multiplicidad de cau
sas y factores que los especialistas arguyen
como explicación de este fenómeno. El se
gundo, la notoria incapacidad que se dio
en México y a nivel mundial por parte de
los expertos para pronosticar el nivel y du
ración de este episodio inflacionario.

Las primeras explicaciones que se tuvie
ron señalaban que la pandemia había in
terrumpido procesos logísticos y cadenas
de suministro, las cuales afectaron la ca
pacidad de producción de bienes y servi
cios, provocando directa o indirectamen
te escasez, que generó presión sobre los
precios.
Otras explicaciones agregaron el efecto

de la inyección de recursos del gobierno de
Estados Unidos a la economía, como apo
yos directos hacia las familias para enfren

tar la crisis derivada de la pandemia. Esos
recursos adicionales impactaron la deman
da y eso incrementó los precios (por ejem
plo en rentas).
Muchas de las explicaciones hacían

sentido en el corto plazo; al inicio del fe
nómeno inflacionario, pero no necesaria
mente eran consistentes con un fenómeno
de inflación que se fue prolongando en el
tiempo. Por eso se trató de incorporar la vi
sión de que las expectativas de inflación
de los agentes económicos, como resulta
do de los fenómenos anteriores, ya no es
taban "ancladas", lo que generaba una
presión adicional en las decisiones de for
mación de precios.
La explicación del fenómeno inflacio

nario resulta más compleja sobre todo a
la luz de otros datos que muestran tenden
cias que deberían explicar una reducción
de la demanda y, consecuentemente, a
una menor presión sobre los precios.
Hay quien supone que, ante una recu

peración de los empleos o por lo menos
de los ingresos generales en la economía,
de aquellas familias que vieron afecta
das al inicio de la pandemia, la deman
da habría vuelto al mismo lugar en que
se encontraban; pero ello omite algo más
complejo que obliga a entender de mane
ra práctica los impactos económicos que
afectan realmente a las familias.

Si una familia pierde el ingreso y el em
pleo de algunos de sus integrantes, aun
que un año después lo recupere (empleo y
nivel de ingreso), tuvo un periodo interme
dio de presión que seguramente generó
endeudamiento y consecuentemente des
equilibrios financieros más allá del corto
plazo. El hogar afectado durante el perio

do inicial de la pandemia tuvo que pagar
gastos y ello generó desequilibrios (adicio
nales a los relacionados con fallecimientos

y enfermedad).
Existe evidencia de que episodios

prolongados de incertidumbre cambian
la forma en la que las personas toman
decisiones.

Si una persona ha vivido en relativa es
tabilidad económica (aunque no sea en
una posición solvente), sus decisiones ope
ran en función de un pronóstico de que
las condiciones se mantendrán más o me

nos ¡guales en el futuro. Por ello, un episo
dio breve de incertidumbre, más allá de la
afectación de corto plazo, no genera un
cambio dramático en sus expectativas. Pe
ro cuando la incertidumbre se prolonga,
cambia la percepción del futuro de mane
ra significativa y duradera, lo que lleva a
que las decisiones se ajusten radicalmente
y por un tiempo prolongado.

Finalmente, algo que no debemos olvi
dar es que los fenómenos económicos no
tienen siempre un comportamiento determi
nístico absoluto. Son, al final de cuentas,
fenómenos que involucran la conducta hu
mana. Pero, además, cuando son múltiples
factores interactuando de manera acelera

da y repetida, pueden provocar resultados
mucho más aleatorios e imprevistos de los
que estamos acostumbrados a enfrentar.

H cftlf es politólcgp, mercadólogo, ftf 9
ciero, especialista en economía ¦conductual
y profesor de la Facultad de Economía de^
la UNAM. CEO de Fibra Educa y Presiden:
te del Consejo para el Fomento del Ahorre*
Educativo de Mexicana de Becas. Sigúelo
¡gn Twitter @martinesolares
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DINERO

Los transparentes// Reprueba México

en materia de probidad // Regalazo a

Slim en su cumpleaños número 82
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Transparencia interna
cional EN su último reporte
correspondiente a 2021 volvió
a reprobar a México en materia
de probidad. Le puso la misma

calificación que el año anterior: 31 puntos, la
mejor es 100. No es consuelo pero desde que
comenzó a darle seguimiento a nuestro país
en el sexenio de Ernesto Zedillo, nunca lo ha
aprobado. Esto se explica porque los sexenios
de Zedillo (Fobaproa) a Enrique Peña Nieto
(Odebrecht, estafa maestra) sobresalieron
en corrupción. Pero desconcierta que ahora
cuando el gobierno de la 4T ha asumido como
meta prioritaria el combate a la corrupción,
también repruebe. Fue desestimado el juicio
y encarcelamiento de varios machuchones:
Ancira, Lozoya, Rosario, Collado, etcétera
¿Quién es Transparencia Internacional? Es
una entidad privada con sede en Europa y
asegura que monitorea a 180 países. Tiene
una representación en nuestro país: Trans
parencia Mexicana. Esta fue fundada por
Federico Reyes Heroles en 1999, al calor de la
fallida campaña anticorrupción de Fox. Sigue
ejerciendo una gran influencia por conducto
de Eduardo Bohórquez, que aparece como
director.

Los transparentes
TRANSPARENCIA MEXICANA NACIÓ
en pañales de seda. Prestaba sus servicios
como "testigo social" al gobierno en los gran
des contratos y cobraba un dineral. (No les
hizo gracia que comentara que su negocio
era la venta de "cinturones de castidad a los
funcionarios"). La 4T les cortó ese ingreso.

Conviene analizar, así sea por encimita a al
gunos de los integrantes de su consejo rector.
Debería comenzar por Reyes Heroles pero
lo dejo para más adelante y mencionaré a
Sergio López Ayllón quien acaba de perder
su generoso empleo como director general
del CIDE. En estos días promueve el hashtag:
#asalto al CIDE y apoyó el cierre de la carre

tera a Toluca. Ahora sí, Reyes Heroles. Junto
con su hermano Jesús, ex director de Pemex,
son de los damnificados por la 4T. Según el
reporte de intereses que aparece en la página
de Transparencia, Federico trabaja para el
sector energético privado, está relacionado
con firmas como Morgan Stanley Energy
Partners, NRG Capital, Energea S.C. y Grupo
de Economistas Asociados. Revela que el es
poso de su hija Natalia, su yerno pues, Javier
Orozco, trabaja en Neo Mexicana de Gas.
Dolidos, obvio, ambos hermanos con la refor
ma constitucional en materia eléctrica que
impulsa Andrés Manuel. Dejo a ustedes la
tarea de analizar el perfil del variopinto con
sejo rector, hallarán a personas honorables
también, los encuentran en el portal Transpa
rencia Mexicana https://www.tm.org.mx. No
quisiera dejar de mencionar a una veterana
de las guerras pripánicas contra la corrup
ción, Jacqueline Peschard, fue presidenta del
antiguo IFAI. El año 2009 el Instituto avaló la
propuesta de la señora Peschard para mante
ner en secreto la identidad de los bancos co
merciales que compraron mil 60 millones de
dólares que de manera directa puso a la venta
el Banco de México (las ventas totales exce
dieron con mucho esa cifra). ¿Podrían darle
estos personajes una buena nota al gobierno
de López Obrador? Habrá que admitir, tam
bién, que deberá cuadruplicar sus esfuerzos
para lograr la meta "corrupción cero" porque
tiene en contra a los jueces.

Regalazo
EL VIERNES PRÓXIMO, día 28 de enero,
Carlos Slim cumplirá 82 años. El Instituto
Federal de Telecomunicaciones le hará anti
cipadamente, tal vez hoy, un regalo que ha es
perado por años: la autorización para ofrecer
televisión de paga en México, por conducto
de su empresa ClaroTV, no obstante que no
se lo permite la concesión original. La razón
jurídica por la que no procede la autorización,
en opinión de expertos y, por supuesto, de los
competidores, es que el Grupo Slim con su
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extenso grupo de empresas es un agente pre
dominante del mercado. Aunque el consejo
del instituto está integrado por siete miem
bros, el propulsor del regalazo es el presidente
Adolfo Cuevas Teja, que dejará su cargo este
año pero quiere asegurar su futuro. Y luego
no quieren que Transparencia Internacional
ponga orejas de burro a nuestro país.

Twiteratti

EL PRESIDENTE AMLO se mantiene como
el segundo líder mundial más popular, con una
aprobación de 66%, de acuerdo con Morning
Consult. Está noticia no le va a gustar nada a la
oposición.
Escribe @Mike_Oviedo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Lozoya apunto de dejar la cárcel
Otro cochupo del Poder Judicial J
Reanuda mesa minera en Segob
CARLOS FERNANDEZVEGA

LO DICHO: UNA vez más, la "auto
ridad" judicial hace el trabajo sucio,
disfrazado de "legalidad", para que
el delincuente Emilio Lozoya Austin
abandone el Reclusorio Norte y "siga

su proceso en libertad". Primero lo hizo (viernes
pasado) con el caso de Agronitrogenados un
descarado fraude a la nacióny ahora va por el
de Odebrecht, un estercolero que involucró a
la clase política de no pocos países latinoameri
canos, aunque en ellos sí encarcelaron a varios,
incluidos varios ex presidentes. Por el contrario,
en México todos los presuntos implicados per
manecen intocados y la versión pública del expe
diente rasurada a más no poder.

LA JORNADA (CÉSAR Arellano y Gustavo
Castillo) lo reseñó así: "un tribunal unitario en
materia penal con sede en la Ciudad de México
determinó que el juez de control del Centro de
Justicia Federal con sede en el Reclusorio Norte
revise si el ex director de Petróleos Mexicanos
(Pemex), Emilio Lozoya Austin debe permane
cer en prisión preventiva en el juicio que enfren
ta por los sobornos de Odebrecht (10.5 millones
de dólares). Mañana (hoy) se realizará la audien
cia donde el impartidor de justicia decidirá si le
cambia la medida cautelar (léase liberarlo). El
tribunal federal ordenó que se analice la apela
ción que realizó el ex funcionario a efecto de que
se resuelva si es procedente dejarlo en prisión
preventiva o recupera la libertad". En el caso de
Odebrecht a Lozoya se le acusa de lavado de di
nero, cohecho y asociación delictuosa, por lo que
el juez del caso le dictó prisión preventiva.
ENTONCES, EL OPERATIVO está aceitado
y con el caminito limpio, porque el pasado
viernes el mismo tribunal unitario "determinó
procedente" modificar la prisión preventiva por
el caso de Agronitrogenados para que Lozoya
abandonara el Reclusorio Norte. Sin embargo,
como bien lo advirtió un funcionario consultado
por La Jomada en esa ocasión, tal decisión "no
implica que deje la prisión, toda vez que el ex
funcionario enfrenta el juicio por los sobornos
de Odebrecht, y tampoco se traduce en la can
celación de los cargos de asociación delictuosa,

cohecho y operaciones con recursos de proce
dencia ilícita por la compra con sobreprecio" a
favor del mafiosi Alonso Ancira.
QUEDABA UNA PIEDRA brasileña en el ca
mino: la prisión preventiva por Odebrecht, de

tal suerte que la misteriosa cuan larga mano
del grupo político que mueve los hilos (el dinero
es uno de ellos) en el Poder Judicial apresuró
el "pendiente" para que también por este caso
Lozoya sea liberado y regrese a su casa, en don
de cómodamente se mantuvo (sólo para asistir
a lujosos restaurantes) desde su extradición en
julio de 2020.
CUANDO EL PASADO viernes se conoció
la decisión judicial de "modificar la medida
cautelar de prisión preventiva" (léase liberar a
Lozoya Austin, en el caso Agronitrogenados), de
inmediato la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de la Secretaría de Hacienda presentó
"una demanda de juicio de amparo para que sea
revisada la constitucionalidad de dicha resolu
ción y solicita la suspensión de sus efectos a fin
de evitar una obstrucción en la continuidad de
los procesos".

PERO MÁS TARDÓ en secar la tinta del texto
de la demanda presentada el viernes pasado que
la propia UIF en verse en la necesidad de hacer
lo propio por segunda ocasión (en menos de dos
días laborables), ahora por el caso de Odebrecht.
"Presentamos un amparo contra la revocación
de un tribunal unitario, respecto a la resolución
de prisión preventiva de Emilio "N", dictada por
el juez" en el proceso que lo involucra con el con
sorcio brasileño.

EN SÍNTESIS, FRAUDE a la nación, corrup
ción galopante, lavado de dinero, asociación de
lictuosa, cohecho y muchos delitos más resultan,
a ojos del citado tribunal unitario, peccata minu
ta. Se necesita cara muy dura para proceder de
esa forma, pero no hay que olvidar que en este
país ser delincuente de cuello blanco es garantía
de impunidad, y de ello hay sobradas pruebas.

Las rebanadas del pastel
HOY REANUDA LA mesa de trabajo en la
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Secretaría de Gobernación (la misma que Luisa
María Alcalde no tuvo tiempo de instalar en 30
meses, pero Adán Augusto lo hizo en 24 horas),
con la participación del sindicato minero y (se
supone) representantes de Grupo México (del
tóxico barón Germán Larrea). La coordina

Alejandro Encinas, subsecretario de Población
y Derechos Humanos. El objetivo es lograr
acuerdos definitivos para solucionar la huelga
estallada en junio de 2007 en Cananea (más las
de Taxco, Guerrero, y Sombrerete, Zacatecas).

cfvmexico_sa@hotmail. com

Imagen de archivo de Emilio Lozoya Austin a Las afueras del Reclusorio Norte, el cual podría
abandonar en breve. Foto Roberto García Ortiz
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• BRUJULA ECONOMICA

En esta semana el Inegi dio a conocer resultados de la inflación y
de crecimiento de la economía que, si bien su lectura podría ca
talogarse como positiva, no es suficiente como para atenuar las

preocupaciones actuales por las que atravesamos, a saber, un fuerte
rebote de la inflación y un estancamiento productivo de varios meses.

Comenzando por la inflación, el avance
del índice Nacional de Precios al Consumi
dor (INPC) durante la primera quincena de
enero de 7.13% respecto a la misma quincena
del año pasado fue ligeramente menor a la
de la segunda mitad de diciembre, 7.26%. Si
bien podría ser favorable este ligero descen
so en la inflación, el optimismo se matiza, e
incluso desaparece, si consideramos que la
baja en la tasa anual del INPC sólo obedece
al menor ritmo de avance anual en los ener

géticos y algunos servicios.
Si analizamos el INPC por componentes

notamos que la mayoría de sus agregados
sigue creciendo en su tasa anual, en especial
la inflación subyacente (75% del INPC), que
mostró un incremento de 6.11% desde 6.0%

en la quincena previa, lo cual es un indicati
vo de persistencia de las actuales presiones
inflacionarias. Particularmente, son más evi

dentes en los precios de los alimentos y de los
servicios distintos de vivienda y educación.

Los elementos que generan presiones
sobre la inflación son el alto nivel de los pre
cios internacionales de las materias primas
alimenticias, la volatilidad del tipo de cam
bio, la paulatina recuperación del consumo
privado y la mayor inflación externa, parti
cularmente de Estados Unidos. No obstante,
la perspectiva sigue siendo que la inflación
continúe en descenso en los siguientes
meses, pero los riesgos al alza siguen siendo
muy altos.

En materia de crecimiento, se dio a co
nocer el Indicador Global de la Actividad

Económica (IGAE, proxy mensual del PIB).
Mostró un crecimiento mensual en noviem

bre después de tres caídas consecutivas. El
incremento 0,3% respecto a octubre estuvo
en línea con lo esperado por el consenso. El
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avance estuvo impulsado por la recupera
ción de los servicios y de la agricultura, en
tanto que la industria registra una reducción
mensual promovida principalmente por la
falta de dinamismo en la construcción.

Si bien el dato es positivo, no anula la ex
pectativa de una nueva caída trimestral de la
producción en el último cuarto del año, con
lo que se registraría una reducción de la pro
ducción nacional en toda la segunda mitad
del año pasado.

Bajo estas consideraciones, la evaluación
del dato reciente del IGAE es mixta, por un
lado, hay evidencia de que la reactivación
económica continúa de forma moderada
(sólo 4 de los 14 sectores reportados en la es
tadística del IGAE registraron una caída en
noviembre); empero, hay bastante asimetría
en la recuperación con sectores con un reza
go todavía importante.

La recuperación económica no logra
remontar todavía los efectos de la crisis de
2020, si suponemos que el PIB del año pasa
do creció 5.1%, su nivel todavía quedará 3.7%
abajo del que se tenía en 2019. Si la econo
mía mexicana creciera en este año 3%, el
nivel de la producción nacional todavía esta
rá ligeramente debajo de los niveles precrisis.
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Es público que el pasado lunes un comisionado del IFT se
mostró condescendiente con directivos de AMX para que
esa empresa ingrese al mercado de video. Ese comisionado

es cercano de Emiliano Calderón Mercado, responsable de la Estra
tegia Digital en la Oficina de la Presidencia y que ya no sabe qué ha
cer para que funcione el hoy fallido programa Internet para Todos.

Ya el 12 de enero pasado, funcionarios
estadounidenses, incluido el representante
comercial adjunto, Jayme White, manifes
taron al personal de la Secretaría de Econo
mía, de Tatiana Clouthier, y del Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT), que
encabeza Adolfo Cuevas, preocupación por
el ingreso de Claro TV, pues podría afectar lo
establecido en el TMEC. Esa misma preocu
pación abarca a las empresas mexicanas de
telecomunicaciones, pues consideran que se
afectarían esfuerzos de tener precios accesi
bles y calidad de servicios.

Sin embargo, la preocupación de Emilia
no Calderón no es el beneficio de los consu
midores ni el TMEC, sino rendir resultados
como sea en Palacio Nacional. Y es que fra
casó —por discontinuidad tecnológica— el
intento de llevar Internet masivo a través

de la red de fibra óptica de la CFE, pues la
empresa a cargo de Manuel Bartlett nunca
tuvo recursos suficientes para ello; luego, se
intentó montar la estrategia digital en la red
de Altán, empresa dirigida por Salvador Ál
varez, cuyo deficitario desempeño operativo
—lejos de alcanzar la cobertura prometida con
la banda de 700Mhz— derivó en un proceso
de concurso mercantil para negociar una

deuda superior a los 17 mil millones de pesos.
En su desesperación, Calderón Mercado

impulsa que se permita a AMX ingresar al
mercado de video a cambio de "subir" a esa

red el programa oficial de Internet. El canje
implica, de acuerdo con el Instituto de De
recho de las Telecomunicaciones, burlar el
marco constitucional; y si el IFT aprueba la
solicitud para Claro Video en el mundo de
las telecomunicaciones saldrían muchas

chispas.

Cornejo, sin culpa en caso Odebrecht. Las
ventajas de órganos autónomos con el Inai,
es que la ciudadanía puede acceder a cual
quier información que involucre actos gu
bernamentales o casos que impliquen el uso
de recursos públicos; sin embargo, el lado
oscuro de este derecho es que algunos datos
pueden prestarse a la interpretación o mani
pulación de noticias. Vaya, recientemente,
el Inai ordenó publicar los cinco tomos de la
denuncia penal realizada por Pemex por el
escándalo Odebrecht por el cual está encar
celado Emilio Lozoya. Cada uno de los cita
dos y entrevistados en tales documentos ha
sido investigado tanto por la Auditoría Supe
rior de la Federación (ASF) como por la en
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tonces Procuraduría General de la República
(PGR), entre ellos, Leonardo Cornejo Serrano,
actual subdirector de Proyectos Industriales
de Pemex, y uno de los principales encarga
dos de construir la Refinería Dos Bocas.

Le comento el nombre de este funcio

nario, pues en el expediente se expone el
cuantioso número de trámites y personas
incluidas para consumar un contrato en
Pemex; y que en múltiples ocasiones tanto
la ASF como la PGR, determinaron que
Cornejo Serrano no incurrió en falta alguna,
además que no contaba con las facultades
para hacer adjudicaciones directas o entre
ga de obras. Por el contrario, su participa
ción se limitó a llevar a cabo las funciones
que obligadamente tenía que realizar como
parte de sus labores diarias.

Resulta cuando menos sospechoso, que,
en medio de un juicio por este caso, se quiera
ensuciar el nombre de un funcionario ya exo
nerado en varias ocasiones. ¿Se pretenderá
desviar la atención de exfuncionarios que
han admitido su culpabilidad, o es una treta
vulgar para desvirtuar las obras para moder
nizar el sistema de refinación nacional?

Mérida, SmartCity today. Hoy en el She
raton de Paseo de la Reforma, el goberna
dor Mauricio Vila, presenta la 7° edición del
Smart City Expo LATAM Congress que se
realizará del 7 al 16 de junio en la capital de
Yucatán. El lema "Activar, Actuar, Acelerar",
le va bien a Mérida tanto como epicentro de
un evento que reunirá a los líderes (tanto del
sector público como privado) de las ciudades
inteligentes de América Latina, como por ser
una de las mejores urbes de la región.
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•PESOS Y
CONTRAPESOS

DelIGAE
Por Arturo

Damm Arnal

El talón de Aquiles de la economía
mexicana, en los últimos cuaren
ta años, de 1982 a 2022, ha sido

el crecimiento, que se mide por el com
portamiento de la producción de bienes
y servicios, relacionada con la creación
de empleos (para producir alguien tiene
que trabajar), y la generación de ingresos
(a quien trabaja se le paga por hacerlo),
de los que depende el bienestar de las
personas (variable con la que debe cali
ficarse el desempeño de la economía).
A mayor crecimiento de la producción
más creación de empleos y más gene
ración de ingresos, y a más creación de
empleos y más generación de ingresos
mayor bienestar. Se empieza por el cre
cimiento y se termina, por medio del
empleo y el ingreso, en el bienestar.

Entre 1935 y 1981 la economía creció, en prome
dio anual, 6.2 por ciento. En 1982, consecuencia de
la Docena Trágica, perdimos el crecimiento elevado
y, tomando en cuenta los resultados de la encuesta
de diciembre del Banco de México a los economistas

del sector privado, estimando que la economía haya
crecido 5.6 por ciento el año pasado, y proyectando
que crecerá 2.8 en 2022, el crecimiento promedio
anual en los últimos cuarenta años, de 1982 a 2022,
habría sido 2.10 por ciento. El año de mayor creci
miento fue 1997, 6.8 por ciento. El de menor 2020,
menos 8.3. El promedio 2.1.
Según los resultados de la misma encuesta, y

considerando el promedio de las 37 respuestas reci
bidas por el Banco de México, el crecimiento prome
dio anual de la economía en los próximos diez años,
de 2023 a 2033, será 2.2 por ciento: 3.3 la proyección
más optimista, 1.6 la más pesimista. Seguiremos
con un crecimiento que no alcanzará para mejorar
el bienestar. Va de nuevo: se comienza por el cre
cimiento y se acaba, a través de los empleos y los
ingresos, en el bienestar.

El INEGI dio a conocer, para noviembre, el Indica
dor Global de la Actividad Económica, IGAE, que mide
el comportamiento de la producción. En términos
mensuales (comparando cada mes con el mes ante
rior), después de haber ligado tres meses consecutivos
de decrecimiento (agosto 1.2 por ciento; septiembre
0.3; octubre 0.2), en noviembre creció 0.3 por ciento.
Bien. En términos anuales (comparando cada mes con
el mismo mes del año anterior), mantuvo la tendencia
hacia un crecimiento cada vez menor: agosto 3.9 por
ciento; septiembre 1.4; octubre 0.4; noviembre 0.3.
Mal. ¿Qué se espera para los próximos meses?

Cito del comunicado del INEGI: "En diciembre

de 2021, el Indicador Oportuno de la Actividad Eco
nómica (IOAE) estima una variación negativa del
Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE)
de 0.2% respecto a diciembre de 2020". Después de
haber crecido 0.3 por ciento en noviembre, se esti
ma que, según el IOAE, en diciembre el IGAE haya
decrecido 0.2 por ciento.
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Hacienda expone
riesgos en México

17
I 1 lunes pasado el gobierno fe

i deral presentó ante la Securi
I ties and Exchange Commis

sion (SEC) el prospecto de colocación de
16 mil 346 millones de dólares de títulos de
deuda o warrantspara venderse en Estados
Unidos. Los recursos podrán ser utilizados
para fines generales del gobierno que inclu
yen refinanciación, recompra o retiro de
deuda interna y externa, y la emisión puede
ser a partir de ahora.

La Secretaría de Hacienday Crédito Públi
co (SHCP), que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, delineó a los inversionistas intere
sados 13 riesgos principales internos que de
ben ser considerados en su decisión porque
pueden afectar el crecimiento económico del
país, las finanzas públicas y la liquidez. Entre
ellos están el "nivel de confianza de inversio

nistas extranj eros", la "incertidumbre políti
ca", la "corrupción" y la "situación financiera
de Pemex" a pesar de los apoyos oficiales.
Entre los factores externos se encuen

tran las altas tasas de interés, bajos precios
del petróleo, recesión o bajo crecimiento en
los socios comerciales de México, volatili
dad de los mercados financieros, inflación,
volatilidad del tipo de cambio, la pandemia
y la incertidumbre política que pueden cau
sar un menor crecimiento en México, dis
minuciones en la inversión extranjera di
recta y de cartera, y potencialmente meno

res reservas internacionales.

Los riesgos internos definidos por la SHCP
son: condiciones económicas y comerciales
generales en México, el nivel de demanda de
los consumidores, el nivel de confianza entre
consumidores nacionalesylos inversionistas
extranjeros en las condiciones económicas,

políticas y de seguridad en México, los tipos
de cambio presentes y futuros de la moneda
mexicana, el nivel de endeudamiento, tasas
de inflación, las políticas fiscal y monetaria de
México, el nivel de inversión extranjera direc
tay de cartera, el nivel de las tasas de interés
en México, el grado de incertidumbre política
a escalas federal y estatal en México, el nivel
de corrupción, la situaciónfinancieray el des
empeño de Pemex, y el impacto de las pande
mias y otras crisis de salud pública.
Explicó que las altas tasas de interés in

ternacionales pueden aumentar los gastos
de México, que los bajos precios del petró
leo pueden disminuir los ingresos del go
bierno, que la recesión o el bajo crecimien
to de los principales socios comerciales del
país pueden conducir a menores exporta
ciones, y que una combinación de estos fac
tores puede afectar negativamente la cuen
ta corriente de México.
La volatilidad en los mercados financieros

internacionales puede causar volatilidad in
terna, lo que "complicará al gobierno mexica
no el logro de sus objetivos macroeconómi
cos", y puede causar disminuciones en las en
tradas de inversión extranjera y en particular
en la inversión de cartera.
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IN
VER
SIONES

COMERCIO EXTERIOR

Gobierno alista con

IP agenda para 2022
La semana pasada, tanto la ti
tular de la Secretaría de Eco
nomía, Tatiana Clouthier,
como la Subsecretaría de Co
mercio Exterior, Luz María
de la Mora, sostuvieron reu
niones virtuales con los inte

grantes y representantes del
cuartodejuntodel sectorpri
vado donde se les presentó la
agenda de negociaciones que
tiene México para 2022.
MEXICANA DE AVIACIÓN
La venta de MRO se

complica por deuda
El centro de mantenimiento

(MRO) de Mexicana de Avia
ción, que servirá para la liqui
dación de ex trabajadores de
la aerolínea, cuenta con una
deuda de mil 700 millones

de pesos, con lo que según la
Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores dificulta su venta.

No obstante, la empresa que
estuvo al borde de la quiebra
técnica, ya registró ganancias.
ELEVA VALUACIÓN

Deliverect percibe
150 mdd de fondos

La app de delivery Deliverect,
que dirige en Latinoaméri

ca Valentín Verinersch, re
cibió 150 millones de dólares
de los fondos Coatue Mana

gement y Alkeon Capital Ma
nagement. Con esto logró una
valuación de mil400millones
de dólares. En México tiene a
restaurantes como Taquear
te, Carl'sJr. o Hooters.
ECONOMÍA CIRCULAR
Dow Chemical abre

pabellón ecológico
Para celebrar el di a de la Edu
cación Ambiental, The Dow
Chemical inauguró el Pabe
llón de Economía Circular en
el Parque Hunab, en Mérida,
y tiene como objetivo mos
trar la relevancia de la econo

mía circular. A partir de enero
recibirá a 4 mil niñas y niños
mensualmente.

DAVID GONZALEZ NATAL

Designan a un nuevo
director para LLyC
Nos cuentan que desde este
mes, la firma de comunica
ción española LLyC designó a
su socio David González Na
tal director general del norte
de América Latina, a cargo de
México, Panamá y Dominica
na. Mientras que Javier Ro
sado, que ocupaba esa posi
ción, será chief client offícer
para las Américas.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Preponderante intenta sorprender
al IFT en TV de Paga

Julio BritoA.
Luego de un intenso análisis el Instituto del Derecho

de las Telecomunicaciones, que dirige Gerardo Soria
y goza de una reputación bien ganada en el temas de
Telecom, concluyó que los argumentos que presentó
América Móvil, considerado Agente Económico Pre

ponderante (AEP T) para entrar a dar servicio de televisión res
tringida o de paga, son argucias leguleyas sin sustento, pero que
podría ser avalada por el Instituto Federal de Telecomunicacio
nes, que lleva Adolfo Cuevas, con la intención de darle acceso,
aunque represente una franca violación al Tratado de Libre Co
mercio entre México, Estados Unidos y Canadá; o sea el famoso
TMEC.

La oficina de Representa Fundada preocupación
ción Comercial de Estados Uni ¡a ¡JSTR DOT
dos (la "USTR", por sus siglas en violación ni TMFCinglés), ya externó formalmente VIOlacumat MtL
su preocupación ante la Secretaría de Economía y ante el propio
IFT, oon motivo de la franca violación al TMEC en la que incu
rriría el Estado Mexicano en caso de que el IFT decida resolver
en sentido favorable la petición de Claro TV,

El TDET señala "...que no se dejen sorprender por las ya cono
cidas promesas infladas del AEPT en el sentido de comprometer
inversiones, que la historia ha demostrado siempre se han que
dado cortas frente a lo ofrecido, de llevar servicios a donde ya los
deberían haber Llevado hace varios años".

En primera instancia, para el Instituto del Derecho de las Tele
comunicaciones (IDET), la solicitud de concesión presentada por
Claro TV para prestar servicios de televisión restringida, repre
senta en sí misma, una nueva y burda maniobra del AEPT para
intentar burlar la Constitución Política, la Ley Federal de Teleco
municaciones y Radiodifusión (LFTR) y las disposiciones regula
tonas emitidas por el IFT, así como para evadir las obligaciones
y restricciones a las que se
encuentra sujeto en mate MCCl COüd)'UVO COTI
ría de preponderancia. Emilio i.OZOya en el CÜSO
El planteamiento rea Odphrechtlizado por el AEPT en el Uüeorecni

sentido de que Claro TV pueda abstraerse de lo previsto en el
marco jurídico vigente sólo por el hecho de que dicha empresa
fue creada con posterioridad a la declaración de preponderancia
de 2014, no es más que una artimaña leguleya que, de ninguna
manera, puede ser convalidada por el IFT.

JUSTICIA

Es increíble lo que Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad (MCCl), está haciendo, no es claro si para atacar los
proyectos emblemáticos de esta administración como es el ca
so de la refinería en Dos Bocas, o solo para beneficiar a Emilio
Lozoya, que logró librar la cárcel en uno de los varios proce
sos en los que está involucrado.

MCCl con Información que publicó la propia Fiscalía Gene
ral de la República, por instrucciones del INAI, hace una "su
puesta" comparación con la versión "integral" del expedien
te que, al revisarla, deja claro que MCCl está buscando algo
distinto a la verdad.

Ni en Tula ni en Salamanca los Funcionarios de Pemex ac

tuaron de manera distinta a lo que la normatividad interna
les exigía, y en todo caso, actuaron en beneficio de Pemex, y
en particular de una serie de Proyectos que los diversos ór
ganos de autorización al interior de Pemex, MCCl realizó un
análisis mal intencionado, sobre este proceso •
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¿Claudio defiende a Lozoya?
¿A poco Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad
MCCI, de Claudio X. González, va a ayudar al exdirec
tor de Pemex, Emilio Lozoya, en el caso Odebrecht? Pa
rece que sí.

Le cuento. Un juez ordenó liberar al exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya, por el caso de AgroNitrogenados;
pero continuará en prisión por el caso Odebrecht que si
gue bajo investigación, iniciada en 2017 por la entonces
PGR, cuando citaron al entones director de Pemex TRI,
Carlos Murrieta, junto con otros funcionarios menores en
calidad de testigos.

Casi cuatro años después hay una versión pública de
la denuncia de Pemex en la FGR y de sus declaraciones, y
ahora, gracias a la apertura, se tienen claras dos cosas:
hay un complejo entramado de tramites internos de la
petrolera ya sea para aprobar grandes proyectos de in
versión o para otorgar contratos y se requiere de un gran
número de funcionarios involucrados en cada una de las

etapas en las autorizaciones.
Las declaraciones exponen los rigurosos procedi

mientos administrativos que se siguen y eso no implica
que cada uno de los firmantes tengan una participación
mayor. De hecho, la investigación realizada a la par de la
PGR por la Auditoría Superior de la Federación en el caso
de Odebrecht deslindaron responsabihdades de cada
contrato y participante y denunciaron a los funcionarios
que realizaron actos indebidos.

Ahora, de la revisión de las declaraciones contenidas
queda claro que los declarantes describen de manera
amplia la serie de trámites internos de Pemex, así como
la cantidad de trabajadores que intervienen en ellos .

Y el problema ahora es que MCCI, cuyo presidente es

Claudio X. González, publicó en su portal de Internet, las
versiones íntegras, los documentos completos, que son
parte del expediente de la carpeta de investigación en un
caso que sigue abierto.

Cuando MCCI hace públicos los documentos conteni
dos daña el debido proceso y eso le podría abrir la puerta
al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, porque además
en la comparación de los documentos, públicos contra
censurados, ninguno de los hechos relatados están aso
ciados a los delitos que Pemex denunció: enriquecimien
to ilícito y cohecho, al menos eso dicen en la FGR.

Ahora sí que como dicen en el pueblo, "no me ayudes
compadre".
BUZOS

L El Tribunal Superior de Justicia de la CDMX dictó el
viernes pasado medidas cautelares a favor de Oceano
grafía (OSA), de Amado Yáñez, y ahora Citibanamex no
puede vender lo que tenga de ellos y esté en su poder,
más aún, varios acreedores de OSA con demandas y jui
cios activos contra Banamex amenazaron con iniciar ac

ciones legales hasta contar con garantías de los adeudos
que tiene la institución. Para mayor confusión, en la 4T se
corre el rumor de que el exdirector de Pemex estaría dis
puesto a declarar contra el extitular de Hacienda, así co
mo contra Citi, ya que lo habrían obligado a instrumentar
la quiebra de la naviera para entregárselo a un grupo em
presarial cercano al excanciller.

2. Para la anécdota. De los 25 candidatos a secretario

general del STPRM, sólo uno no ofreció plazas a cambio
de los votos: Ricardo Aldana, porque no hay. Desde otra
trinchera, hay buen avance de Arturo Flores, nos dicen
que trae del brazo a las secciones 34, 35, 40, 43 y 46.
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Claro TV insiste en utilizar
artimañas legales
Las crecientes versiones de que en los siguientes días, el
Pleno del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT)
autorizará a Claro TV para que ofrezca servicios de tele
visión restringida en México, ya hicieron eco en la propia
Oficina de Representación Comercial de Estados Unidos
(USTR, por sus siglas en inglés), instancia que alertó a la
Secretaría de Economía que encabeza Tatiana Clouthiei;
y al propio IFT a cargo de Adolfo Cuevas que el potencial
permiso representaría una franca violación de México en
contra de sus socios comerciales que conforman el TMEC.
Y es que desde el punto de vista del Instituto del Derecho
de las Telecomunicaciones (IDET), dicha solicitud no es
más que una nueva y burda maniobra del operador do
minante para intentar burlar la Constitución Política, la
Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión y las
disposiciones regulatorias emitidas por el IFT, asi como
para evadir las obligaciones y restricciones que debe
cumplir como Agente Eco
nómico Preponderante en
Telecomunicaciones. Pero

todavía más grave es la in
tención de América Móvil
de evitar las reestricciones

argumentando que su sub
sidiaria fue creada después
de haber sido declarada la

preponderancia en 2014, y
por lo tanto no tendría limitación alguna para incursionar
en la televisión restringida, que "no es más que una arti
maña leguleya que, de ninguna manera, puede ser con
validada por el IFT". Y sobre la potencial violación al
TMEC, el IDET explicó que en el capitulo 18 del TMEC,
México se comprometió a vigilar que cualquier cambio a
las medidas del preponderante relacionado con tarifas,

condiciones de acceso, infraestuctura y uso de redes de
berá promover la competencia efectiva y prevenir mayo
res prácticas monopólicas.Y de concretarse la autoriza
ción, no sólo se pondrá en duda el compromiso del IFT
con la industria sino potenciales represalias económicas
a México de parte de sus socios comerciales, cuando lo
que necesita el país es un regulador fortalecido que sea
capaz de resistir los embates de un agente preponderante
que al margen de la ley aprovecha su tamaño para des
plazar a otros participantes e incrementar todavía más su
participación en el mercado de telecomunicaciones.
CUENTAS PENDIENTES

¿Y dónde quedo aquello que dice que se predica con el
ejemplo? Resulta que el SAT que encabeza Raquel
Buenrostro tiene cuentas pendientes con su proveedor
de servicios de limpieza desde agosto del año pasado.
La empresa Rapax, que cumple en tiempo y forma con
los servicios asignados, simplemente ha sido ignorada
por los funcionarios del órgano recaudador que son los
responsables de liberar las facturas correspondientes a
los meses de agosto, septiembre, octubre, y además de
noviembre y diciembre. Quizás la propia Raquel Buen
rostro es quien debería de tomar de inmediato cartas
en el asunto, claro si realmente hay voluntad por parte
de la funcionaria.

Para el idet, la
solicitud es más que
una nueva y burda
maniobra del opera
dor dominante
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Nubla Ómicron inicio del turismo, seguirá
avance este año y plena mejora hasta 2023

A tono con el tiempo que tardará la recupera
ción económica tras la pandemia, la plena
mejora del turismo será hasta 2023.

Este fue uno de los negocios más impacta
dos por el Covid19 y todavía la llegada de tu
ristas internacionales en el mundo trae un dé

ficit del 72% vs 2019 y la captación de divisas
del 72%, según la OMT que preside Zurab Po
lolikashvfli.

El inicio del 2021 fue complicadísimo.
También el cierre por los fuertes contagios
de Ómicron.

México tampoco puede festinar ya que el
año pasado hasta noviembre aún se traía un
número negativo del 23% vs 2019 en las divi
sas captadas que llegaron a 17,263 mdd.

En turistas en el mismo lapso se contabi
lizaron 28.2 millones, cifra 30% inferior a la
del 2019.

Para 2022 tanto la IP como Sectur de Mi

guel Torruco están convencidos de que segui
rá la recuperación, pero los particulares lo ven
hasta el segundo tramo del año.

Y es que Ómicron ha cambiado la dinámi
ca en este enero. El Consejo Nacional Empre
sarial Turístico (CNET) que preside Braulio
Arsuaga Losada hace ver que es probable que
se repita la historia del 2021 en el inicio.

Arsuaga indica que por desgracia en esta
temporada de invierno muchos clientes han
diferido sus viajes por el temor al Covid19.
Vaya la industria vive incluso "la falta de ma

nos" porque tripulaciones aéreas completas y
personal de hoteles y otros servicios se han
contagiado.

Si en los destinos de playa como Cancún,
Los Cabos, Vallaría que tuvieron un gran cie
rre en 2021, esperaban seguir, la nueva ola pe
sa más para el turismo de ciudad y de nego
cios. Vaya los cruceros aún están en clientes a
80% de distancia del 2019.

Por si fuera poco la desaparición del CPTM
en 2018 ya con Andrés Manuel López Obrador
cobrará la factura. Arsuaga hace ver que no
basta con espectaculares en otros destinos
para posicionar la marca México. Se requiere
una labor de relaciones públicas para atraer
segmentos como viajes de negocios y grupos
y convenciones hoy en el piso.

CNET espera que pese a todo los ingresos
turísticos lleguen a 24,000 mdd este 2022, ci
fra que estará abajo en 2.5% vs 2019. La bre
cha mayor estará en el número de visitantes.
Se estiman 39.5 millones, que estará a 12.3%
de distancia del año precrisis.

O sea que pese a la mejora habrá que ser
pacientes, máxime el impacto de Ómicron.

PLANTEA LA IP A CLOUTHIER
DIFERIR PAGOS DEL IMSS

En este 2022 también complicado, la IP no ha
bajado la guardia en tratar de reducir sus cos
tos operativos, máxime la lenta evolución del
mercado interno. En la mesa hay una petición
que se formuló desde fin de año a Tatiana
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Clouthier de Economía por Concamín que
preside losé Abugaber. Se trata de diferir el
pago de las cuotas patronales del IMSS, bajo
cierto mecanismo. Todavía no hay respuesta.

POLITICA DE FED IM PACTA
MONEDAS Y PESO MAS PRESION

Aunque hoy no se espera un ajuste a las tasas
por la FED de Jerome Powell, aunque sí más
del recorte del programa de estímulos, esto
fúe suficiente para impulsar la depreciación
de las monedas de países emergentes. El peso
llegó ayer a 20.63 por dólar en lo que parece
ser el inicio ya en forma de una mayor presión

a la moneda, como era previsible.

CÓMICO: AHORA HASTA HSBC
MUESTRA INTERES POR BANAMEX

En el extremo de supuestos interesados por Ci
tibanamex que comanda lañe Fraser ayer has
ta HSBC se apuntó. Jorge Arce su director aquí
señaló que tendrán "los ojos abiertos". En los
mercados es público que esta institución glo
bal ha evaluado una decisión estratégica simi
lar a la Citi para abandonar consumo y México
es candidato. Juguemos a las mentiras.

(paguilar_dd
a Ibe rto ag uilar @ do nd inero. mx
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Es su última llamada: o se impone, o pierde toda
posibilidad de entregar buenas cuentas
y proyectarse con confianza hacia el futuro

Le alcanzará a ClaudiaSheinbaum el des

empeño de su función al frente de la Ciudad
de México para construir una marca nacio
nalmente potentey obtenerla candidatura
presidencial en 2024? No todo depende de
loqueopinen loscapitalinos;sin embargo,
será crucial lo que logre económicamente

en la capital. Si fracasa en lo económico la caída de la prefe
rencia c!e Morena, que le golpeó en 2021, se reeditará en 2024,
lo que pondría en duda su aspiración.

De acuerdo con las cifras clel Inegi, el InclicadorTrimestral
de la Actividad Económica Estatal arrojó que para el 2clo. tri
mestre de 2021 la CDMX estaba creciendo a 12.8 por ciento.
El dato para el 3er. trimestre se conocerá pasado mañana. En
septiembre Sheinbaum lucía confiada al afirmar que el PIB
de la capital terminaría creciendo seis por ciento en el año,
en sintonía absoluta con el crecimiento del país

No obstante, los datos nacionales más recientes del Inegi
sugieren una marcada desaceleración: México nocreció más
de 5 por ciento en 2021; quizá el PIB sólo creció 4.8 por ciento,
muy por debajo c!e lo que proyectó Hacienda.
  Y si este dato se confirma y el PIB

c!e la Ciudad guarda una perfecta co
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rrelación con el nacional, estaríamos
ante muy malas noticias para lajefa
de Gobierno.

Sheinbaum sabe que la capital
sufrió un freno económico severo

en la segunda mitac! de 2021. Por eso
se apresuró a presentar hace unos
días, a través del secretario c!e Obras

y Servicios, Jesús Esteva, un plan para desarrollar obras
invirtiendo $26 mil millones de pesos.

El plan incluye otra línea de Cablebús sobre Constituyen
tes, una recicladora en Aragón y la finalización de un trolebús
elevado.

Pero el problema de Sheinbaum es que no manda sobre
la pesada burocracia clel monstruo gubernamental que en
cabeza. La construcción privada en la capital no se detona y
sigue siendo víctima de trámites y burocracia. Los sellos de
suspensión de actividades inundan toda la ciudad.

El propio Hegel Cortés Miranda, director de la Escuela
de Administración Pública de la CDMX publicó en La Crónica
el domingo que, tras la promulgación que hizo Sheinbaum
de tres acuerdos para agilizar trámites c!e construcción, la
"inercia clel burocratismo se ha impuesto [y] sigue costando
trabajo agilizar los trámites y los connatos de corrupción le
han dado al traste a esos acuerdos prospectivos".

Es la última llamada para Sheinbaum: o se impone, o pierde
toda posibilidad de entregar buenas cuentas y proyectarse
con confianza hacia el futuro.

IFT y AMÉRICA MÓVIL
Papelón de un comisionado clel IFT en la reunión con América
Móvil. Trascendió que actuó secundando los argumentos clel
preponderante en telecomunicaciones,y casi casi como vocero
de Emiliano Calderón, quien lleva la agenda de conectiviclacl
en Palacio Nacional. Dicen que es porque quiere presidir el IFT.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060

Sabe que la
capital sufrió un
freno económico
en la segunda
mitad de 2021
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El exlíder de Concamin, Francisco Cervantes, se
perfila para convertirse en el nuevo presidente
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE)

n el sectorcletelecomunlcaclones se han

roto lanzas al conocerse que esta semana
| j el pleno del Instituto Federal de Teleco
I municaciones [IFT] resolvería una solici

tud presentada porClaro TV para entrar al
negocio de televisión restringida.

La solicitud de marras por parte de una
empresa integrante del Agente Económico Preponderante
en Telecomunicaciones, América Móvil, se viene procesando
desde finales del año pasado, según ha trascendido.

Por lo pronto, el Instituto del Derecho a las Telecomunica
ciones (IDETJ es uno de los primeros organismos en cuestionar
tal propuesta, que también es motivo de señalamientos en
Estados Unidos por contravenir al Tratado México, Esta
dos Unidos, Canadá (TMEC). La Oficina de Representación
Comercial del vecino del norte ya externó formalmente su
preocupación ante la Secretaría de Economía, de Tatiana
Clouthier, y ante el IFT de Adolfo Cuevas.

Para ei IDET la solicitud de concesión es una violación a la

Ley Federal c!e Telecomunicaciones y Radiodifusión (LFTR)
y las disposiciones regulatorias emitidas por el IFT, y hace a
  un lacio las restricciones a las que
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se encuentra sujeto en materia de
preponderancia América Móvil

El planteamiento realizado por
la empresa que dirige Daniel Hajj
argumenta que Claro TV fue creada
después de la declaración de prepon
derancia de 2014, y a decir del IDET es
una artimaña leguleya que no debería
ser convalidada por la autoridad.

Para analistas del sector la eventual operación de Claro TV
daría un mayor poder a Telmex al incorporar ahora los servicios
de televisión de paga, pero significará un nuevo diferencio en
la relación comercial entre México y Estados Unidos.

El otro aspecto que resaltan los especialistas es que tal
medida sería un golpe a la competencia en la industria de
telecomunicaciones, una política pública que tuvo cierto
impacto en la pasada administración con reducciones en las
tarifas y nuevas inversiones de otros concesionarios.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora que la cúpula empresarial está en la recta final para
elegirá su nuevo líder tocio indica que Francisco Cervantes
Díaz, el expresiclente de Concamin, se perfila para ocupar la
presidencia del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). El
industrial tiene experiencia negociadora y su conocimiento de
propuestas económicas de alto impacto... La estadounidense
Link EV Electric Vehicles anunció que planea establecer una
planta ensambladoraen Puebla, que tiene como gobernador
a Miguel Barbosa, con una inversión inicial estimada en 265
millones de dólares, generando 40Q empleos directos y mii
250 indirectos a lo largo de cinco años... Como balde de agua
helada cayó el ciato del IGAE a noviembre por parte del Inegi,
de Graciela Márquez Colín, ya que eleva las probabilidades
que México cayó en recesión a fines de 2022 al registrar dos
trimestre de caída en el PIB, lo que llevarían a modificar los
pronósticos económicos para el año que inicia.

¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

ElIFTdebe
resolver la

solicitud de

Claro TV para
tener canal en

cable
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AL MANDO

Lo entonces PGR hizo investigaciones y pesquisas
para denunciar y procesar a las personas que
incurrieron en delitos relacionados con Odebrecht

ecientemente, el INAI ordenó a la Fiscalía
General ele la República (FGR) hacer pública
la denuncia penal presentada por el caso
Odebrecht. Se trata de cinco tomos en que
se pueden leerlasdeclaracionesde un buen
número de funcionarios, pues dentro de
cada proceso para licitaro adjudica runa obra

de mantenimiento o construcción en Pemex.se contemplan
trámites, procesos, y diversos funcionarios de distintas áreas.

En este caso, tanto la entonces PGR, como la Auditoría
Superior de la Federación (ASF), realizaron las investigacio
nes y pesquisas necesarias para clenunciary procesara las
personas que incurrieron en delitos. Mientras que los fun
cionarios que no se les pudo constatar algún acto indebido
mantienen su vida laboral, así como su derecho a seguir con
su trayectoria profesional.

Uno de los encargados de la construcción de la Refinería Dos
Bocas, Leonardo Cornejo, se encuentra en esta situación: Ha
sido investigado exhaustivamente sin que se le haya logrado
comprobar ningún acto indebido, y actualmente su expe
riencia de más de 25 años en la empresa paraestatal resulta
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más que pertinente para concretar
la obra emblemática del Gobierno

Federal. Esa es la importancia de que
la justicia cumpla con su cometido,
pues sólo a través de investigaciones
minuciosas se puede corroborar la
inocencia de una persona, y, como
es en este caso, permitirque sus co
nocimientos y trayectoria puedan
seguiraportancloa la realización de

proyectos para el país.
Por otra parte, es lógico q ue al tener una carrera profesional

ascendente se le pretenda involucrar o señalar de tener nexos
con exfuncionarios acusados de corrupción, y es ahí en dónde
las investigacionesjudiciales cumplen con la encomienda de
desvanecer cualquier duda. De ahí que pareciera una cortina de
humo que se revivan acusaciones que ya han sido aclaradas,
pareciera que lo que se quiere manchar es a la empresa y a
uno de los proyectos energéticos más ambiciosos del país.

INVERSION MULTIMILLONARIA

El anuncio de inversión de más ele 600 millones de pesos en
la mina de San Rafael en Cosalá, Sinaloa, para los siguientes
tres años, por parte de la minera canadiense Americas Golcl
and Silver, que lleva [Jarren Blasutti, tiene como propósito
fortalecer la producción y superar los niveles que alcanzó
previo al bloqueo de sus instalaciones, en enero de 2020.
Ya en 2021, y con apenas cuatro meses de operación, la pro
ducción logró un molido de 47 mil toneladas de mineral; una
producción de 46 mii onzas de plata, 3.2 millones de libras de
ziney 1.3 millones de libras de plomo. Esta inversión también
servirá para renovar maquinaria y equipo e innovar en pro
cesos técnicos y operativos, con el objetivo de consolidarse
como una de las mejores de Sinaloa. Ese fue el compromiso
de la compañía tanto con el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha, como con !a titular de la Secretaría de Economía (SE),
Tatiana Clouthiet

Se reviven

acusaciones ya
aclaradas,

para manchar
a la empresa
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PRODUCCIÓN EN M ÍNIMOS
Apenas unos días después de
que se concretara oficialmente
la adquisición de la refinería
Deer Park en Texas por parte
de Petróleos Mexicanos,
la Comisión Nacional de

Hidrocarburos (CNH) dio a
conocer un informe sobre la

producción petrolera en 2021, y
las cifras no son nada alentadoras,
al menos no para la empresa
mexicana ni para el Gobierno
federal.

Según los datos de la CNH, en
el año pasado la producción de
Pemex fue la más baja en más
de 40 años, promediando 1.6
millones de barriles diarios,
números inclusive menores a los

de 2020 cuando la pandemia de
COVID19 frenó, en gran medida,
algunos sectores económicos
y también tuvo un efecto en el
energético.

¿Por qué debería ser
preocupante? Porque la actual
administración federal tiene una

meta muy ambiciosa de alcanzar
una producción de dos millones
de barriles diarios de petróleo
para 2024, un objetivo que se ve,
de momento, muy lejano.

Con la próxima puesta
en marcha de la refinería de

Dos Bocas y la adquisición
de Deer Park se esperaba un
importante salto en la búsqueda
de la autosuficiencia energética
prometida por la actual
administración, pero al menos
en la cifras de producción de
crudo, no se percibe que ésta
esté cercana.

Por cierto, la producción
de particulares sigue siendo
marginal, pese a su avance, pues
el promedio para 2021 de todos
los privados fue de apenas 61 mil
barriles diarios, lo que también
habla de la necesidad de que el
Gobierno impulse a este sector
y lo convierta en aliado para
cumplir sus metas energéticas.

PARLAMENTO IDEOLÓGICO

A una semana de iniciados los

foros de Parlamento Abierto

para discutir la reforma a la
industria eléctrica, y pese al
"balance positivo" que hacen
algunos actores políticos como
el coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados, Ignacio
Mier, lo cierto es que los debates
han servido de pretexto para
exponer posicionamientos
políticos, y no, hasta ahora, para ir
fortaleciendo la iniciativa.

Quienes defienden la
propuesta presidencial, lo
continúan haciendo a pesar de los
señalamientos y las evidencias,
mientras que sus detractores
siguen dándole más peso a los
argumentos políticos que a los
científicos o ambientales.

Aún quedan varias mesas
de diálogo, pero hasta el día de
hoy, no se ve mucho espacio
para el consenso entre todos los
involucrados.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Miabuelita Juana nunca
fuea la escuela Nació
y creció en un pueblito
perdido de Michoacán
dentro de una familia tan
pobre que cada día tenían
que mezclar la masa de
las tortillas con olotes
para que alcanzara para
todos y tapar el hambre.

Cuentan que desde muy niña
recogía cualquier papel que
encontraba en el suelo y pasa
ba horas queriendo descifrar
lo que decían aquellas letras.
Al ver su interés, un viejo y
ricachón hacendado de la zona

le enseñó las bases de la lectura
por unos días.

A partir de ahí, mi abuelita
se encargó de aprender por sí
misma. Yo la conocí así: como
una gran lectora de todo lo
que llegase a sus manos, leía de
forma ávida libro tras libro.

No sé si fue por todo lo que
lela o por un don que traía des
de niña, pero mi abuelita era
también una gran contadora
de historias. Mis hermanos y
yo nos pasábamos horas y ho
ras escuchando las leyendas
del pueblo y de sus habitantes

que nos contaba frente al
fogón de su cocina de tablones
de madera.

Por ella es que soy periodis
ta, por ella es que amo contar
historias. Hoy, más que nunca,
agradezco su influencia porque
he aprendido que las historias
tienen el poder de cambiar la
vida de las personas y de cam
biar al mundO:

Me gusta contar historias
porque cuando entrevisto a
alguien siempre descubro que
adentro hay un héroe o una he
roína que enfrenta sus miedos
e inseguridades, que cambia,
que se levanta, para poder dejar
una huella positiva en su fami
lia, en su país, en el mundo.

En la estructura de cual

quier historia que hemos leído
en un libro o visto en una pelí
cula pero también en nuestra
vida cotidiana, el héroe surge
cuando una crisis (enemi
go, pandemia, enfermedad,
pérdida) lo saca de su zona de
confort Cuando la crisis llega,
el personaje principal sólo
tiene tres caminos a seguir:
1. No soporta los problemas
ni la adversidad y se va
del lado oscuro. Se vuelve
ladrón, asesino, violador...
Como pasa al personaje de
Joaquín Phoenix en The
Joker. Para mí, menos del
cinco por ciento de la hu

manidad elige este camino.
2. El protagonista se siente
incapaz de manejar y su
perar la crisis y se suicida.
Son casos que representan,
según yo, menos del 0.1
por ciento de la población,
pero que se hacen famosos
Como cuando un financiero
de Wall Street se arroja de
un edificio al ser descu
bierta su estafa, que lo lleva
a perder todo su dinero y
prestigio.
3. La tercera opción de las
historias es la opción que to
mamos 95 por ciento de la
población: enfrentar el pro
blema, aprender lo nece
sario y cambiar para seguir
adelante. Y eso hacemos la

mayoría cada que nos viene
una crisis personal, familiar,
profesional o global.
Vivir crisis es tan humano

como respirar. Nós ocurren una
y otra vez a lo largo de la vida
y, pese a todo, aquí seguimos
levántadonos para darlo todo
un día más.

Por eso cuento historias:

porque mi abuelita me enseñó
a amarlas y porque la vida me
enseñó que las historias nos
permiten encontrar al héroe
que todos tenemos dentro.
¡Gracias, abuelita, por ser mi
heroína! ¡Gracias a ti que me
lees porque sé que eres un
héroe!
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El caso Citibanamex, pros y contras

En 2014, Banamex demandó a Ocea

nografía por un supuesto fraude de
500 millones de dólares realizado a

partir de facturas irregularesy cuentas
porpagarque involucraban a Pemex, que en ese
momento Emilio Lozoyafungía como Director
General. La defensa de Oceanografía siguió, y
ahora, las cosas se complican cuando Citigroup
ha anunciado la ve nta de Banamex.

A las medidas cautelares que dictaminó el
viernes 21 de enero el juez 71 del Tribunal Su
perior de Justicia de la Ciudad de México,
Mario Salgado Hernández, en las cuales frena
toda intención de venta de Banamex por parte

de Citigroup, se le sumarian otras acciones
precautorias que han solicitado los demás acree
dores de Oceanografía, quienes buscan que la
institución bancaria les garantice el pago de sus
adeudos, por lo menos, hasta que el juicio en
proce so llegue a una resolución.
Y es que son casi 8 años en los cuales Bana

mex, que aquí lleva Manuel Romo, no ha lo
grado comprobar el fraude comentado en su
contra, por lo que la naviera de Amado Yáñez
Osunaha solicitado con frenar por el momento,
la venta o tener la garantía de un pago de 5 mil
200millones de dólares por indemnización.
Por su parte, Citibanamex anunció que "no

haybaseslegales legítimas para que eljuez haya
emitido esta medida cautelar, la cual aún no es
efectiva, particularmente dadas las alegaciones
infundadas contenidas en la demanda. Planea

mos apelar la medida cautelar y actualmente
noesperamos que este asunto tenga ningún im
pacto en el cronograma para la venta de nuestro
negocio de consumo en México".
A la ecuación hay que sumarle la amenaza

latente de que Emilio Lozoya declarare en con
tra de Luis Videgaray para argumentar que la
quiebra de Oceanografía siempre se trató de
una jugada maestra para que un grupocercano
al ex secretario de Hacienda se hiciera de los

más de 100 barcos de la naviera, peroalavez:

TODOS ANALIZAN COMPRAR BANAMEX

Sobre los posibles compradores de Citibanamex,
mucho se ha hablado de ofertantes nacionales,
tanto por disposición expre sa como la de Ricardo
Salinas, como por un de seo del presidente López
Obrador de volver a "mexicanizar" Banamex,
y enumerar quiénes podrían estar interesados.
Banorte analiza internamente en estos primeros
tres meses del año, la conveniencia de participar
por la compra. De Inbursa poco se comenta y
existe muchas discreción, pero sería un jugador
relevante, y buscar adquirirlo, podría llevarlo a
competir directamente con Santander comoel se
gundobanco más grande del país detrás de BBVA.
Sin embargo, los otros bancos presentes en

México, también ponderan la posible conve
niencia de adquirir la tajada que dej a CitiGroup
de banca de consumo. Jorge Arce, presidente
deHSBC México,ya admitióque analizanlapo
sibilidad de compra, y en esas seguramente tam
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bién se encuentran Santander y Scotiabank,
que dirigen Héctor Grisi y Adrián Otero, res
pectivamente. SiloadquirieraHSBC, alcanzaría
el 17.1% del mercado y 17.7% Scotiabank.
Desde España se ha comentado de Santander
en la posibilidad de adquirirlo, pero requerirían
aumentar capital. La suma de participación
alcanzaríayensucaso, llegaría al 23.3%, muya
la par de BBVA, pero quizá enfrentando a la Co
misión Federal de Competencia por el riesgo
de un duopolioen el sector bancario.

SEGUIMIENTODELIMSSAL "PERMSOCOVE)"
Del 10 de enero a lafecha se han autorizado más
de 171 mil solicitudes del Permiso COVID. Es

fácil incursionar a través de la aplicación IMSS
Digital y del sitio web oficial del Seguro Social
http://www.imss.gob.mx/covid19/permiso
para solicitaresta incapacidad.
Es importante que los empleadores de Mé

xico reconozcan el Permiso COVID, ya que los
efectos legales y administrativos son equipara
bles a una incapacidad temporal para el trabajo.

Los coinioncs cxp"csadas po" los colurristos son
independiente? v no reflejan necesariamente el punto de

Vista CE 24H0RAS.
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Claro TV e IFT,
no lo haga compa
D esde hace meses hemos dicho que el Agen

te Económico Preponderante en Teleco
municaciones (AEPT) quiere pasarse ele
fisto. Desde hace tiempo hemos adverti
do qué el AEPT es decir: América Móvil,
se siente muy seguro de que el instituto
Federal ele Telecomunicaciones (IFT), le

autorizará dar el servicio ele TV de Paga. Y ante el umbral
ele tal resolución, con iodo respeto; pero sin titubeos le
digo al IF'L No lo haga compa.

No se. atrevan a violar la Constitución en materia ele te

lecomunicaciones. No se atrevan a violar los compromisos
firmados por México en el marco del TMEC, no se atrevan a
querer vernos la cara Si la reforma eléci rica t iene parados ele:
pestañas a muchos, el hecho ele que el IFT pueda autorizar
a América. Móvil elar el servicio ele TV ele paga; debería ser
igual o más de importante. Claro TV, es parte del América
Móvil y según la. regulación ele preponderancia, no debería
recibir autorización para elar el servicio.

De hacerlo, el IFT daría vida a un verdadero monopolio
privado que se mantiene relativamente, controlado, pero,
sobre todo; se le daría un tiro al corazón ele la reforma de
telecomunicaciones eíe 2013.

Ayer en conferencia ele prensa, direelivas elel AEPF salie
ron a decir que Se acercarán a. la. Oficina, ele Represent ación
Comercial ele Est arfas Unidos (" USTR", por su sigla en inglés);
lo que me da la mala señal ele que esperan una autorización.

Al respecto, el lnst.il uto elel Derecho de las Telecomunica
ciones (1DET) afirma que la solicit ud ele concesión presentada
por Claro TV para prestar servicios ele televisión restringida;
"representa una nueva y burela maniobra elel AEPT para

intentar burlar la Constitución Política, la Ley Federal de
Télecom unic,aciones y Radiodifusión.

Advierten que Claro TV no puede abstraerse del marco
jurídico vigente, sólo por el hecho ele que dicha empresa
fue. creada con posterioridad a la declaración de preponde
rancia ele 2014. Y con vigor afirman que eso "no es más que
una artimaña, leguleya que, ele ninguna manera, puede ser
convalidada por el IFT*.

Dice el 1DET que tiene fundamento la advertencia de la
USTR sobre la potencial violación al TMEC y que hacerlo
"por la puerta ele atrás" sería evadiendo el procedimiento
previsto en el marco legal vigente.

Para el 1DET (y para este chorero) elar la a utorizaeión "sería
una decisión desaseada y, a todas luces, errónea elel IFT No
sólo pondría' en severa eluda el compromiso del regulador
con el resto ele la industria, sino traería sanciones económicas
al país. Por eso, insisto, no se at reva; no lo haga compa.

AUDIENCIAS
Por cierto, tal vez en estos momentos el IFT se siente

empoeteraelo porque la SupremaCorte ele Justicia de la
Nación le dio la razón en la regulación sobre él derecho
de las audiencias. Sin embargo, yo insisto; cualquier
población que necesite diferenciar entre una opinión
y una información, se merece todas las maldiciones de
la comunicación amañada. ¿Y si optamos mejor por la
alfabetización mediática?

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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